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СССР приняли постановление «О дополнительных 
мерах по стимулированию перехода специалистов 
сельского хозяйства на работу руководителями от
делений, бригад, ферм и других подразделении  
среднего звена производства в колхозах н совхо
зах» .

В принятом постановле
нии отмечается, что реше
ние поставленных XXV 
съездом КПСС задач по по
вышению эффективности 
сельскохозяйственного про
изводства требует дальней
шего укрепления специали
стами важнейших участков 
производства в колхозах и 
совхозах, и в первую оче
редь отделений, бригад, 
ферм и других подразделе
ний среднего звена произ
водства.

В современных условиях 
успешно руководить этими 
подразделениями могут
только квалифицирован
ные специалисты, хорошо 
разбйрающиеся как в тех
нологии, так и в экономике 
сельскохозяйственного про
изводства. Руководители 
указанных подразделений 
непосредственно организу
ют технологический про
цесс сельскохозяйственного 
производства, являются во
спитателями коллективов^ 
мобилизуют их на успеш
ное выполнение директив 
партии и правительства. От 
знаний и организаторских 
способностей руководителей 
среднего звена производст
ва в колхозах и совхозах 
во многом зависят качест
венное и своевременное 
выполнение производствен
ных заданий, высокопроиз
водительное использование 
сельхозтехники, трудовая и 
общественная активность 
коллективов.

Центральный Комитет 
КПСС и Совет Министров 
СССР обязали ЦК компар
тий союзных республик, 
крайкомы и обкомы пар
тии, Советы Министров 
республик, крайисполко
мы, облисполкомы и Ми
нистерство сельского хозяй
ства СССР разработать пер
спективные комплексные 
планы укрепления колхо
зов и совхозов кадрами ру
ководителей отделений, 
бригад, ферм и других под
разделений среднего звена 
производства, последова
тельно добиваться, чтобы в

ближайшие годы во главе 
этих подразделений стояли 
опытные, политически гра
мотные специалисты, уме
лые организаторы и воспи
татели трудовых коллекти
вов, способные вести про
изводство на современной 
научно-технической основе. .

В целях повышения роли 
руководителей подразделе
ний среднего звена произ
водства в совхозах и дру
гих государственных сель
скохозяйственных предпри
ятиях установлено, что: 

специалисты сельского 
хозяйства, занимающие 
должности бригадиров в 
растениеводстве и живот
новодстве, относятся к ин
женерно-техническому пер-_ 
соналу, фонд их заработной 
платы не включается в 
предельные ассигнования 
на содержание аппарата 
управления и штаты этих 
работников определяются в 
пределах плана по труду;

оплата труда специали
стов сельского хозяйства, 
возглавляющих бригады в 
растениеводстве и животно
водстве, производится п о . 
должностным окладам, 
предусмотренным для спе
циалистов сельского хозяй
ства совхозов, если эти ок
лады выше тарифных ста
вок, установленных для 
оплаты труда бригадиров;

директорам совхюзов и 
других государственных 
сельскохо з я й с т в е н н ы х  
предприятий предоставлено 
право по согласованию с 
комитетами профсоюза со
хранять за лицами, имею
щими специальное сель
скохозяйственное образо
вание и переведенными в 
эти хозяйства в течение 
двух лет с момента приня
тия настоящего постанов
ления на должности брига
диров в растениеводстве и 
животноводстве, должност
ные оклады, которые они 
получали по прежнему ме
сту работы, если эти окла
ды выше окладов (тариф
ных ставок) по новой долж
ности;

должностные оклады
специалистов сельского хо
зяйства, возглавляющих 
бригады в растениеводстве 
и животноводстве, при ис
числении фонда заработ
ной платы хозяйства по 
средним окладам схемы 
должностных окладов не 
учитываются;

на специалистов сельско
го хозяйства, возглавляю
щих бригады в растение
водстве и животноводстве, 
распространяются порядок 
и условия оплаты труда за 
продукцию и порядок и ус
ловия премирования, уста
новленные действующим 
законодательством для ра
бочих, занятых в растение
водстве и животноводстве в 
совхозах и других государ
ственных сельскохозяйст
венных предприятиях.

В целях усиления заин
тересованности специали
стов сельского хозяйства, 
возглавляющих бригады в 
растениеводстве и живот
новодстве в совхозах и дру
гих государственных сель
скохозяйственных пред
приятиях, в повышении 
эффективности производст
ва и качества продукции, 
улучшении воспитательной 
работы в бригаде, постоян
ном повышении своей ква
лификации предоставлено 
право директорам этих хо
зяйств присваивать по со
гласованию с комитетами 
профсоюза указанным спе
циалистам классные зва
ния (I и II классов) с уста
новлением надбавок к за
работной плате в размере 
соответственно 20—30 про
центов и 10—-15 процентов 
должностного оклада (та
рифной ставки). #

Указанные надбавки вы
плачиваются за счет 
средств, предусмотренных 
решениями правительства 
СССР для установления 
надбавок высококвалифи
цированным мастерам и 
другим инженерно-техниче
ским работникам, а также 
за счет экономии фонда 
заработной платы хозяйст
ва, полученной в результа
те сокращения численности 
инженерно-технических ра
ботников и служащих по 
сравнению с типовыми 
штатами и штатными нор
мативами.

Поручено Министерству

сельского хозяйства СССР 
разработать и по согласова
нию с ЦК профсоюза ра
ботников сельского хозяй
ства утвердить положение 
о порядке присвоения ука
занным специалистам
классных званий и выпла
ты надбавок за эти звания 
применительно к типовому 
положению о порядке при
своения званий «Мастер I 
класса» и «Мастер II клас
са» мастерам производст
венных объединений (ком
бинатов), научно-производ
ственных объединений,,
промышленных предприя
тий, строительных и ре
монтно-строительных орга
низаций.

Предоставлено право ру
ководителям бригад в ра
стениеводстве и животно
водстве в совхозах и дру
гих государственных сель
скохозяйственных предпри
ятиях по согласованию с 
профгрупоргами премиро
вать рабочих этих бригад 
за достижение высоких ка
чественных и количествен
ных производственных по
казателей, образцовую ра
боту и успешное выполне
ние заданий за счет средств 
премиального фонда, выде
ляемого ежеквартально в 
распоряжение руководите
лей бригад в порядке и на 
условиях, установленных 
для мастеров производст
венных участков промыш
ленных предприятий.

Средства премиального 
фонда, не израсходованные 
в данном квартале, могут 
быть использованы в сле
дующем квартале.

Специалисты сельского 
хозяйства, - перешедшие на 
работу в качестве руково
дителей отделений, бригад, 
ферм и других подразделе
ний среднего звена произ
водства, обеспечиваются 
жилой площадью в перво
очередном порядке.

Рекомендовано колхозам 
устанавливать для Специа
листов сельского хозяйства, 
возглавлющих участки, 
фермы, бригады ' и другие 
производственные подраз
деления в растениеводстве 
и животноводстве, льготы 
и условия оплаты труда в 
порядке, предусмотренном 
настоящим. постановлени
ем для специалистов сель
ского хозяйства, возглав
ляющих бригады в расте

ниеводстве и животноводст
ве в совхозах и других го
сударственных сельскохо
зяйственных предприятиях.

Советам Министров союз
ных республик предложе
но обеспечивать выделение 
(за счет рыночных фондов) 
легковых автомобилей и 
мотоциклов с колясками 
для продажи в первую оче
редь специалистам, воз
главляющим отделения, 
бригады, фермы и другие 
подразделения среднего 
звена производства в кол
хозах, совхозах и. других 
государственных сельскохо
зяйственных предприятиях.

ЦК компартий союзных 
республик, крайкомам и 
обкомам партии, Советам 
Министров республик,
крайисполкомам и облис
полкомам, Министерству 
сельского хозяйства СССР, 
местным партийным, совет
ским, профсоюзным и сель
скохозяйственным органам 
поручено принять дополни
тельные меры к улучше
нию условий труда и быта 
специалистов сельского хо
зяйства, перешедших на ра
боту в качестве руководи
телей отделений, бригад, 
ферм и других подразделе
ний среднего звена произ
водства в колхозах, совхо
зах и других государствен
ных сельскохозяйственных 
предприятиях, к дальней
шему совершенствованию 
управления производством 
в этих хозяйствах, ' к внед
рению прогрессивных форм 
организации и оплаты тру
да указанных специали
стов, а также повысить их 
роль и ответственность за 
подъем культуры земледе
лия и животноводства, эф
фективное использование 
земель, техники, удобрений 
и других материальных 
средств, за достижение наи
высшей производительно
сти .труда в сельском хозяй
стве.

ЦК КПСС и Совет Мини
стров СССР призвали спе
циалистов сельского хозяй
ства возглавить важнейшие 
участки сельскохозяйст
венного производства — от
деления, бригады, фермы и 
внести достойный вклад в 
осуществление решений 
партии и правительства по 
дальнейшей интенсифика
ции сельскохозяйственного 
производства.

ПОБЕДИТЕЛЬ—АР Г А Т - Ю Л Ь С К И Й  Л Е С П Р О М Х О З
Бюро обкома КПСС, исполком областного Совета народ

ных депутатов и президиум облсовпрофа подвели итоги 
социалистического соревнования леспромхозов, транс
портных цехов и лесозаготовительных бригад области в 
октябре 1977 года.

Победителем в социали
стическом соревновании лес
промхозов признан коллек
тив Аргат-Юльского лес
промхоза (директор леспром
хоза И. П. Тарабрий) секре
тарь парткома В. П. Савчен- 
ков, председатель рабочего

комитета профсоюза Г. Д. 
Михалев), ■ выполнивший 
план реализации товарной 
продукции на 101,7 процен
та, производства круглых 
лесоматериалов — на 119,3, 
производительности труда — 
на 115, выпуска товарной про-

Т Е Л Е Г Р А М М А
ВЕН ГЕРСКИ Х Д Р У ЗЕ Й

Давняя дружба связы вает ноллентнв «Сибэлектромотора» с 
коллективом Чепельского металлургического и машинострои
тельного комбината. Венгерские товарищи устанавливали 
на заводе оборудование, изготовленное на их предприятии, 
томичи отправляю т в Венгрию свои электродвигатели. В дни 
праздника в адрес «Сибэлектромотора» пришла телеграмма.

«От имени коммунистов, 
2.300 рабочих и бригад социа
листического труда, полити
ческого, общественного и 
экономического руководства 
Чепельского металлургиче
ского и машиностроительного 
комбината с горячим товари
щеским уважением и брат
ской любовью поздравляем 
вас и через вас весь совет
ский народ по случаю 60-й 
годовщины победы Великой 
Октябрьской социалистиче
ской революции.

Сознавая, что связь между 
социализмом и рабочим со
ревнованием неразрывна, 
наша бригада «Мир» на со
вещании бригадиров бригад 
социалистического труда, со
стоявшемся 14 января 1977 
года, брала инициативу рабо
чего соревнования в честь 
60-летия Великой Октябрь
ской революции и взяла на 
себя обязательства досрочно 
поставить экспорт для Со
ветского Союза.

Труженики Чепеля и всей 
Венгрии с радостью, рабочей 
гордостью и ответственно
стью читали1 письмо тов. 
Л. И. Брежнева. Горячие его 
слова дали новый полет 
развертывающемуся рабоче
му соревнованию. Мы можем 
сообщить вам и через вас 
всему советскому народу, что 
обязательства, принятые в 

честь великого праздника 
революции, нашими рабочи
ми бригадами и бригадами 
социалистического труда вы
полнены досрочно, 25 октяб
ря. Весь советский экспорт 
поставлен досрочно и только 
отличного качества. Мы 
здесь, на Чепеле, чувствуем, 
что в этом юбилейном рабо
чем соревновании отражает
ся интернациональное мыш
ление нашего рабочего клас
са, искреннее, дружеское ‘ и 
товарищеское отношение к 
Советскому Союзу, к брат
скому советскому народу».

дукции на заготовленный 
кубометр — на 106,9 процен
та, добившийся снижения 
плановых убытков на 98 ты
сяч рублей.

Этому коллективу присуж
дены переходящее Красное 
знамя обкома КПСС, облис
полкома, облсовпрофа и де
нежная премия.

В связи с невыполнением 
условий социалистического 
соревнования коллективами 
транспортных цехов Красное

знамя обкома КПСС, облис
полкома и облсовпрофа не 
присуждено.

Победителем в социалисти
ческом соревновании лесо
заготовительных бригад при
знан коллектив бригады Но- 
вотегульдетского леспромхо
за (бригадир И. С. Балабан), 
выполнивший план заготовки 
леса, выработки на трактор 
и на человека на 155 про
центов.

Этому коллективу присуж
дены переходящее Красное 
знамя обкома КПСС, облис
полкома, облсовпрофа и де
нежная премия.

Отмечена хорошая работа 
коллектива Чаинского лес
промхоза, лесозаготовитель
ных бригад, возглавляемых 
А. А. Ивановым из Катай- 
гинского и А. Ф. Андриано
вым из Ингузетского лес
промхозов.

Комсомольцы Ивап Киреев и Алек
сандр Матусеев на Шегарском районном 
сетевом участке работают около года. 
Оба электромонтеры-линейщики, обслу
живают линии электропередачи. Профес
сия требует в любую минуту выехать на

место аварии и быстро ее устранить. Со 
своими обязанностями ребята справля
ются хорошо.

НА СНИМКЕ: И. Киреев (слева),
А. Матусеев.

Фото Н. Спирина.

Прием Л. И. Брежневым посла США
9 ноября в Кремле Гене

ральный секретарь . ЦК 
КПСС, Председатель Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнев при
нял посла США в СССР 
М. Туна по его просьбе.

Посол передал Л. И. Бре
жневу послание президента 
США Дж. Картера.

В ходе состоявшейся бе
седы Л. И. Брежнев, отме
тив определенный сдвиг к 
лучшему в отношениях ме

жду Советским Союзом и 
Соединенными Штатами за 
последнее время, подтвер
дил последовательную ли- 
нию СССР на стабильное 
и конструктивное развитие 
этих отношений на принци
пах полного равноправия, 
взаимной выгоды, невме
шательства во внутренние 
дела друг друга. Была осо
бо подчеркнута актуаль- 
ность завершения подго
товки нового соглашения

об ограничении стратегиче
ских наступательных воо
ружений на основе достиг
нутых в итоге недавних пе
реговоров принципиальных 
договоренностей.

В беседе приняли уча-, 
стие помощник Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
А. М. Александров и поли
тический советник посоль
ства США в СССР У. Бра
ун.

УСПЕШНО П Р О В Е Д Е М  ЗИ М О В К У
СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

коллективов Ломовицкой фермы колхоза^ «Первое 
мая» и Малиновской — колхоза «Искра» Первомайского района

С большой заинтересованностью озна
комились мы с постановлением ЦК 
КПСС и правительства о проведении зи
мовки скота. Нам, животноводам, изве
стно, насколько ответствен этот период, 
тем более в нынешнюю зимовку, от ко
торой будут зависеть результаты юби
лейного года и первой половины пяти
летки.

В обращении «К советскому народу» 
ЦК КПСС, Верховный Совет СССР, Со
вет Министров СССР призывают нас 
еще выше поднять знамя всенародного 
социалистического соревнования за ус
пешное выполнение планов десятой пя
тилетки, за повышение эффективности 
производства и качества работы.

Мы горячо поддерживаем и одобряем 
инициативу передовых животноводов 
страны, обратившихся с письмом к Гене
ральному секретарю ЦК КПСС, Предсе
дателю Президиума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежневу, как лучше ис
пользовать резервы для более быстрого 
увеличения производства продукции на 
каждой ферме.

Эта инициатива побуждает всех нас 
трудиться еще лучше. За десять месяцев 
мы получили от каждой коровы по 
3.430 кг молока, что выше уровня прош
лого года на 67 кг, по 500 граммов сред
несуточных привесов молодняка крупно
го рогатого скота, сократили падеж в 2 
раза. Хорошо завершили и пастбищный 
период. Надоили от каждой коровы по 
1.532 кг, заняли в районном социалисти
ческом соревновании первое место.

С целью сохранения высокой продук
тивности молочного стада организованно 
перевели коров на стойловое содержание. 
В настоящее время надаиваем от коровы 
на 1,6 кг молока больше в сравнении с 
прошлым годом. Эти успехи стали воз
можны за счет хорошо организованного

За десять месяцев наш коллектив по
лучил от каждой коровы по 2.904 кг мо
лока, превысив уровень прошлого года 
на 349 кг, по 673 грамма среднесуточных 
привесов молодняка, что больше средне
го показателя по колхозу на 100 грам
мов. Неплохая на ферме и сохранность 
поголовья.

Успех достигнут благодаря хорошо ор
ганизованному действенному социали
стическому соревнованию, повышению 
трудовой и производственной дисципли
ны. Решен вопрос и с кадрами. Сейчас 
на группах работают добросовестные до
ярки. В последние два года на ферму 
пришло много молодежи. Девчата ра
ботают ничуть не хуже опытных доя
рок. Они успешно овладевают секретами 
мастерства, равняются на старших.

За летний период опытная доярка 
М. Ф. Коновалова надоила по 1.449 кг 
молока от своей группы коров, а моло
дая доярка М. А. Пудейкина, прорабо
тавшая только год на ферме, — 1.377 кг. 
Уважением в коллективе пользуются 
Наташа Ушакова, Надя Комадей.

Значительно улучшилась и работа зоо
технической службы. Ранние отелы по
зволяют почти круглый год получать вы
сокие надои: осенью за счет отела, летом 
за счет пастбищ.. Большое значение 
придаем уходу за животными, раздою 
коров.

С высокой ответственностью отнеслись 
животноводы к переводу скота на стой
ловое содержание. Постепенный переход 
на зимний режим почти не сказался на 
продуктивности стада. А в настоящее 
время мы надаиваем по сравнению с со
ответствующим периодом прошлого года 
на 1,8 кг больше.

социалистического соревнования, сла
женной работы коллектива, он у нас 
дружный, работоспособный.

Уже в октябре 10 доярок из 12 стали 
трехтысячницами. Возглавляет соревно
вание Е. В. Августинович, надоившая, 
свыше 3.400 кг молока.

Поддерживая инициативу мастеров 
животноводства и отвечая практически
ми делами на принятие новой Консти
туции, мы обязуемся получить от коро
вы за стойловый период по 2.300 кг мо
лока, увеличить валовое производство на 
39 тонн. Произведем 970 и продадим госу
дарству 938 тонн, что на 38 тонн больше, 
чем за прошлую зимовку.

Повышая надои, будем бережно и ра
ционально использовать корма. Они от
пускаются только по весу и суточной 
норме. Снизим затраты кормов на, про
изводство продукции на 5 процентов.

К 1 июля будущего года будем иметь 
1.500 голов крупного рогатого скота, что 
составит 106 процентов к 1977 году, ко
ров — 400 (108 процентов). За снет нете
лей обновим молочное стадо н;а 30 про
центов. Получим от 100 коров 9(1 теленка. 
Постараемся сохранить весь молодняк 
за счет боксового содержания телят, хо
рошо налаженной ветеринарной работы.

Мы обращаемся ко всем животноводам 
области с призывом активно включиться 
в борьбу за повышение продуктивности 
скота. Шире развернем социалистическое 
соревнование за успешное выполнение 
планов и обязательств 1977 и 1978 годов! 

По поручению собрания:
Е. АВГУСТИНОВИЧ, А. ДУБОВИК,
С. СУШКЕВИЧ — доярки; А. ВЯТ
КИН, А. БОРИЛО — скотники;
О. НАРКЕВИЧ — заведующая Ломо
вицкой фермой; Л. КУШТЕЛЬ —

,. зоотехник.

Нынче кормов заготовлено меньше, 
чем в прошлом году. Это налагает на нас 
особую ответственность. Все корма взяты 
на строгий учет. Эта работа поручена че
ловеку добросовестному, чтобы каждый 
грамм сена, силоса, сенажа был израс
ходован по-хозяйски, Рациональный 
подход к кормам — наш девиз.

В ответ на постановление ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР и письмо Л. И. 
Брежнева мастерам животноводства мы 
обязуемся в период зимовки получить 
по 1.900 кг молока на корову, увеличить 
валовое производство молока на 10 про
центов, добиться среднесуточных приве
сов молодняка до 650 граммов.

Не все у нас гладко в работе, есть и 
недостатки. Сдаем иногда несортовое мо
локо. Поэтому мы решили обратить са
мое серьезное внимание на повышение 
качества продукции и добиться, чтобы 
60—65 процентов сдаваемого государству 
молока было первого сорта.

Мы обращаемся ко всем животново
дам области с призывом активно вклю
читься в социалистическое соревнование, 
повысить продуктивность коров, добить
ся высоких привесов, полной сохранно
сти молодняка. Наша задача: при мень
ших затратах кормов получить больше 
продукции, достойно завершить юбилей
ный год и успешно вступить в третий год 
пятилетки.

По поручению собрания коллектива 
Малиновской фермы:

М. КОНОВАЛОВА—доярка; М. УША
КОВА — телятница; Н. ТИМОХИ
НА — фуражир; А. СЛАВКИН — 
бригадир фермы; Л. СЫТИК — зоо

техник.

ПО КАЛЕНДАРЮ 1978 ГОДА
С хорошими результатами 

в труде встретили юбилей 
Великого Октября тружени
ки ферм нашего совхоза. 
План двух лет пятилетки 
по продаже молока государ
ству выполнен 25 сентября, 
а по производству его — еще 
раньше. Благополучно об
стоят дела и в мясном цехе. 
План продажи мяса тоже 
выполнен раньше сроков, 
указанных в социалистиче
ских обязательствах.

Надой молока на фураж
ную корову к концу года в 
среднем по совхозу достиг
нет 2.900 килограммов. Такой 
продуктивности молочного 
стада мы еще не добивались. 
В соревновании животново
дов лидирует коллектив Ле- 
ботерского молочнопроиз
водственного комплекса. По 
100 килограммов молока от 
коровы осталось получить 
мастерам машинного доения, 
и заветный трехтысячный 
рубеж будет взят. Ясно, что 
обязательство свое коллек
тив перевыполнит.

На Леботерском комплексе 
трудятся признанные масте
ра машинного доения — за
певалы в любом добром де
ле. Т. Я. Березина, Д. Э. Ба- 
шегурова и Е. П. Иринина 
были инициаторами сорев
нования «План двух лет пя
тилетки — к 60-летию Вели
кого Октября». Эти тружени
цы уверенно взяли курс на 
четырехтысячные надои мо
лока от коровы. Сейчас на 
их трудовом календаре 1978 
год. В счет третьего года пя
тилетки эти доярки надоили 
больше двух тысяч кило
граммов молока от коровы 
каждая.

Следуя их примеру, в счет 
1978 года в совхозе уже тру
дятся 20 мастеров машинно
го доения.

Так же целеустремленно 
наши животноводы работают 
над улучшением качествен
ных показателей. На всех 
комплексах коллективы бо
рются за высокую культуру 
производства. Постоянно

поддерживается чистота в 
скотных дворах. Поэтому 
уже давно не было случаев 
сдачи на маслозавод молока 
с механической загрязненно
стью или повышенной кис
лотности. Жирность выше 
базисной и сейчас доходит до 
3,9—4 процентов.

Однако вопрос качества 
еще не сходит с повестки 
дня рабочих собраний и со
вещаний животноводов.
Недавно об этом шел раз
говор при обсуждении пись
ма Л. И. Брежнева мастерам 
животноводства. Доярки и 
скотники указывали на не
использованные резервы по
вышения продуктивности 
молочного стада и вместе со 
специалистами наметили 
меры по обеспечению со
хранности молодняка и 
улучшению качества моло
ка.

А. БРЫЖАТАЯ,
зоотехник совхоза «Ко- 
ломинский» Чаинского 

района.

Т О Р Ж Е С Т В Е Н Н О Е  З А С Е Д А Н И Е  В Ч Е С Т Ь  Д Н Я  М И Л И Ц И И
10 ноября в драматическом 

театре состоялось торжест
венное заседание, посвящен
ное Дню советской милиции. 
В президиуме — члены бюро 
обкома КПСС и Томского 
горкома партии, члены ис
полкомов областного и город
ского Советов народных депу
татов, работники милиции, 
ветераны партии и труда, 
представители общественно
сти.

Торжественное заседание 
открыл председатель Томско
го горисполкома Н. Г. Черка- 
шин. С приветствием к ра
ботникам милиции от обла
стного комитета партии и 
облисполкома выступил вто
рой секретарь обкома КПСС 
А. Е. Высоцкий. Начальник 
управления внутренних дел 
Томского облисполкома пол
ковник милиции В. П. Бомо-

нин рассказал о 60-летнем 
пути Великой Октябрьской 
социалистической революции 
и советской милиции.

На торжественном заседа
нии лучшим работникам 
милиции были вручены гра
моты областного комитета 
партии и облисполкома, Том
ского горкома КПСС и горис
полкома, областного комите
та ВЛКСМ.
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С О З И Д А Т Е Л Ь Н А Я  
С И Л А  Р Е В О Л Ю Ц И И

В. И. Ленин подчеркивал, 
что из всех задач социали
стической революции — са- 
мая главная, самая сложная 
задача — созидательная. Со
ветский народ успешно 
справляется с ее решением. 
Слушая и читая доклад то
варища Л. И. Брежнева на 
торжественном заседании в 
честь 60-летия Великой Ок
тябрьской революции, каж
дый советский человек осо
бенно ясно представляет се- 
бе грандиозность свершений 
нашего народа, построившего 
под руководством партии 
развитое социалистическое 
общество.

Думаю, когда Леонид Иль
ич говорил о том, что из на
шего обихода окончательно 
исчезает само понятие «необ
житая окраина», многие мои 
земляки в это время пред
ставили себе прошлое и на
стоящее нарымекого края. 
Он является убедительным 
гримером того, как на глазах 
Одного поколения измени
лись за годы Октября эконо
мика и культура, все условия 
жизни и весь облик отстало
го прежде региона. Ведь да
же на фоне патриархальной 
Сибири Нарымский край был 
краем чудовищной технико
экономической отсталости. 
Жители Колпашева, к приме
ру, были сплошь неграмот
ны, а на весь Нарымский 
край имелась одна больничка 
на 9 мест.

Когда говорят о прошлом 
и настоящем, то сравнивают 
конкретные цифры, факты 
положения дел раньше и те
перь. Нам, зачастую, и срав
нивать невозможно, потому 
что за годы Советской вла
сти в нашем районе произо
шли такие изменения, появи
лись такие отрасли народно
го хозяйства, о которых на- 
рымчане и не могли мечтать. 
Пожалуй; за точку отсчета 
интереснее взять 1933 год, 
когда состоялась первая ок
ружная партийная конфе
ренция. С волнением вчиты
ваемся мы сейчас в решения 
коммунистов тех лет, при
нявших на себя почетную и 
труднейшую задачу — пре
образить край, создать 
промышленность, поднять 
сельское хозяйство.

Эта конференция состоя
лась за несколько лет до 
принятия Советской Консти
туции. С тех пор прошло 
около четырех десятилетий, 
срок для истории города и 
района небольшой. Однако 
Колпашево сегодня — это 18 
предприятий союзного и ме
стного значения, в том числе 
Томский геофизический 
трест, Кетский лесозавод, за
вод «Металлист», объедине
ние Томскрыбпром, Нарьш- 
ская сплавконтора, два лес
промхоза. Объем выпуска 
продукции промышленных 
предприятий увеличился в 
31 раз, объем капиталовло
жений в 42 раза. Если в 
30-е годы промышленность 
выпускала товары в основ
ном для населения района, 
то в настоящее время они 
идут во многие районы на
шей страны и на экспорт.

Какие же задачи ставит и 
решает сегодня Колпашев- 
екая партийная организация, 
как продолжаем мы дело, 
начатое делегатами первой 
окружной конференции?
Реализация программы деся
той пятилетки для района 
это по сути реализация ре
шений XXV съезда КПСС во 
всех отраслях экономики, 
науки и культуры. Выпол
нить намеченное партией 
невозможно без широкого 
развертывания социалисти
ческого соревнования за 
улучшение качества работы.

Экономика нашего района 
многоотраслевая. Но начать 
разговор о ней, видимо, пра
вильнее будет с. того, что 
Колпашево — форпост том
ского нефтяного севера. Это 
многое определяет. .Шестой 
пленум областного комитета 
КПСС, обсудивший задачи 
партийных организаций по 
повышению эффективности 
геологоразведочных работ, 
увеличению добычи нефти и 
созданию Томского нефтехи
мического комплекса, под
черкнул, что Колпашево 
вместе со Стреж^вым и Том
ском должно стать базой, от
куда необходимо развернуть 
разведку и освоение место
рождений вахтовым мето
дом. В то же время нашему 
геофизическому тресту не
обходимо удвоить объем по
исковых работ.

Колпашевский геофизиче
ский трест — современное 
предприятие. Он получает

новую технику и оборудова
ние, геофизики вооружены 
электроникой, они использу
ют в своей работе качествен
но новые методы исследова
ний, позволяющие успешно 
разгадывать тайны недр. У 
геофизиков—богатые тради
ции. Коллектив неоднократно 
выходил победителем социа
листического соревнования 
среди предприятий мини
стерства, словом, у него есть 
все возможности для того, 
чтобы выполнить постав
ленные задачи.

С развитием геологоразве
дочных работ, нефтегазодо
бывающей промышленности 
на томском севере коренные 
изменения произошли на 
транспорте и в сельском хо
зяйстве района.

По водным просторам Оби 
и ее притокам курсируют 
скоростные теплоходы «Ра
кета», «Заря», «Метеор», 
мощные грузовые суда. Со 
строительством в девятой 
пятилетке 250-метровой
причальной стенки Колпа
шевский речной порт превра
тился в один из крупнейших 
в Западной Сибири.

На наших воздушных трас
сах — комфортабельные са
молеты ЯК-40, АЙ-24. За 
один день колпашевские 
авиаторы перевозят пассажи
ров в 2,5 раза больше, чем 
за весь 1936 год.

Наряду с новыми отрасля
ми, успешно развивается и 
традиционная — лесная про
мышленность. В леспромхозе 
объединения Томлеспром, 
Нарымской сплавной конторе 
все больше развивается 
бригадный подряд. Среди 
укрупненных бригад лес
промхоза, работающих по 
этому методу, лучшие ре
зультаты у бригады, руко
водимой ветераном произ
водства Л. Д. Устюговым. 
Этот коллектив, сорев
нуясь в честь 60-летия 
Октября, досрочно выпол
нил план двух лет, сэконо
мил более семи тысяч руб
лей. Неплохие показатели у 
бригады И. И. Агантаева, 
экипажа операторов челю
стных погрузчиков Б. Е. 
Бартеньева. По итогам тре
тьего квартала леспромхоз 
занял второе место в отрас
ли.

Рекордного в стране ре
зультата добилась на погруз
ке леса в баржи бригада 
В. Г. Комлева из Нарымской 
сплавконторы. И экономия 
здесь достигнута хорошая — 
более пяти тысяч рублей.

В широком внедрении 
бригадного подряда мы ви
дим высшее проявление тру
довой активности рабочего 
человека. Этот передовой 
метод взяли- на вооружение 
и три четверти наших строи
телей.

В этой отрасли также ог
ромные изменения. Строи
тельство в районе в основ
ном поставлено на индуст
риальную основу. Только в 
девятой пятилетке построено 
82.964 кв. метра жилья, что в 
1,3 раза превышает жилой 
фонд города, имевшийся в 
1936 году. В десятой пятилет
ке планируется сдать еще 
около 100 тыс. кв. метров 
жилья. Развитие строитель
ства позволило улучшить 
жилищные условия более 
3.500 семьям колпашевцев.

Сельское хозяйство района 
призвано обеспечивать про
дуктами нефтяников, геоло
гов, авиаторов, речников, 
строителей томского севера. 
За прошедшие годы вместо 
мелких колхозов у нас созда
но шесть крупных высокоме
ханизированных совхозов, 
материально-техническая ба
за которых постоянно укреп
ляется. Только за девятую 
пятилетку в сельскохозяй
ственное производство вло
жено более 20 миллионов 
рублей. Это почти вдвое 
больше, чем в восьмой. В 
районе создана индустриаль
ная база по производству яй
ца и мяса птицы. Птицесов- 
хоз «Колпашевский» уже в 
этом году произведет 27 
миллионов штук яиц. Это ко
личество в основном удов
летворяет потребности насе
ления северных районов. В 
больших размерах организо
вано производство картофеля 
и овощей' непосредственно 
вблизи потребителей: лесни
ков, речников, авиаторов, 
геологов, геофизиков.

Принимаются меры по 
увеличению производства и 
снабжения населения цель
номолочной продукцией и 
мясом. Достаточно сказать, 
что на конец пятилетки пла
нируется иметь в совхозах 
6,5 тысячи коров. Производ
ство мяса возрастет на 12,8, 
молока — на 13,1 процента.

КОМСОМОЛУ-о
«Основной Закон нашей 

жизни» — так называется 
цикл лекций для комсо
мольского актива города, 
организованный областной 
организацией общества 
«Знание» и Томским гор
комом ВЛКСМ. Его открыл

КОНСТИТУЦИИ
темой «Новая Конституция 
СССР — мощное орудие 
продолжения дел Великого 
Октября, строительства 
коммунизма» заслуженный 
юрист РСФСР, профессор 
университета, доктор юри
дических наук Андрей

В ноябре 1975 года на 
XXIII городской партконфе
ренции было принято реше
ние: в ближайшие годы пол
ностью обеспечить общест
венное животноводство кор
мами собственного производ
ства, в том числе и зерновым 
фуражом или комбиниро
ванными кормами. Основной 
упор мы сделали на увели
чение производства витамин
ной травяной муки с тем, 
чтобы сдавать ее государству 
в обмен на комбикорма. Се
годня мы можем говорить о 
том, что задача, поставлен
ная два года назад на пар
тийной конференции, прак
тически решена. Витамин
ной травяной муки заготов
лено в текущем году 10.700 
тонн. Работа тружеников се
ла, всех колпашевцев в этом 
направлении была по досто
инству оценена в приветст
венном письме Томского об
кома КПСС и облисполкома.

Большой вклад в сельско
хозяйственное производство 
вносят научные сотрудники 
Нарымской селекционной 
станции, основанной в 1937 
году. Вдумаемся в сам факт 
ее создания. Ведь это тоже 
яркий пример преобразую
щего влияния социалистиче
ского строя. Претворяя в 
жизнь решения партии и Со
ветского правительства, со
трудники станции вывели 
много сортов зерновых, кор
мовых культур и картофеля, 
которые не уступают лучшим 
мировым стандартам, но 
главное — приспособлены к 
климатическим и почвенным 
условиям Нарыма.

Благодаря постоянной за
боте КПСС и Советского го-- 
сударства коренным образом 
изменилась социальная
жизнь трудящихся города и 
района. Значительные уепе- 
чи достигнуты в народном 
образовании и дошкольном 
воспитании. В районе *— 9 
средних, 16 восьмилетних и 
11 начальных школ, 8 ин
тернатов, 290 учащихся, 
пять интернатов находятся 
на полном государственном 
обеспечении. В 1937 году 
впервые были открыты в 
Колпашеве три детских са
да на 75 мест, а в настоя
щее время у нас — 43 дет
ских комбината с общим 
числом воспитанников бо
лее двух тысяч.

В школах работает более 
500 учителей, из, них свыше 
300 с высшим образованием, 
восьми присвоено звание за
служенного учителя школы 
РСФСР, более пятидесяти 
педагогов награждены зна
ком «Отличник народного 
просвещения».

В дореволюционном Кол
пашеве на одного жителя 
расходовалось на медицину 
около 90 копеек в год. По
этому не случайно из каж
дых 100 новорожденных уми
рало, не дожив до года, 30 
детей, а из 1.000 взрослых 28 
человек умирали в возрасте 
30—32 лет.

В настоящее время трудя
щихся района лечат десять 
отделений городской больни
цы, оснащенной современной 
аппаратурой. Наши поликли
ники могут принять еже
дневно 500 посетителей, де
сять тысяч человек в год мо
гут быть госпитализированы. 
С 1938 года организована в 
Колпашеве станция санитар
ной авиации. Самолеты, вер
толеты в любую погоду, днем 
и ночью доставляют врачей 
в самые отдаленные поселки.

Новые библиотеки и дома 
культуры, десятки между
городных телефонных и те
леграфных каналов связи, 
дома быта, современный 
транспорт, который позволя
ет доставлять подписчикам 
большинство центральных 
газет в день их выхода из 
печати,—это тоже сегодняш
ний день Колпашевского 
района.

Все эти достижения в эко
номике и социальной жизни 
произошли в результате по
стоянной заботы партии о 
развитии Сибири, самоотвер
женного труда колпашевцев: 
лесников и строителей, гео
логов и авиаторов, речников 
и судостроителей, тружени
ков села и народной интел
лигенции.

Да, изменилось многое. Но 
одно остается — отношение 
людей к делу, трудовые под
виги колпашевцев, их горя
чее желание внести свой 
вклад в решение задач, по
ставленных партией и наро
дом.

В. ЗОРКАЛЬЦЕВ,
первый секретарь Кол

пашевского горкома КПСС.

Иванович Ким. Характери
зуя основные статьи новой 
Советской Конституции, он 
акцентировал , внимание 
на необходимости глубоко
го изучения комсомоль
ским активом Основного 
Закона СССР с тем, чтобы 
в повседневной жизни уме
ло руководствоваться его 
положениями.

Э. ВОЛОДИНА.

В канун празднования 
60-летия Великой Октябрь- 
екой революции в Ленинском 
райкоме ВЛКСМ г. Томска 
были вручены комсомоль
ские билеты группе школь
ников. Комсомольские биле
ты вручила Герой Социали
стического Труда, кавалер 
ордена Октябрьской Рево
люции бригадир цеха № 6 
завода резиновой обуви 
А. И. Лаврова. Александра 
Ивановна тепло поздравила 
молодых комсомольцев, по
желала им быть твердыми 
ленинцами.

НА СНИМКЕ: Герой Со
циалистического Труда, ка
валер ордена Октябрьской 
Революции А. И. Лаврова 
вручает комсомольский би
лет Ларисе Сергеевой.

Фото В. Казанцева.
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Ю Б И Л Е Й Н А Я
«От ленинских декретов 

Октября — к Конституции 
развитого социализма» — так 
называется книжно-иллю
стративная выставка в Доме 
политического просвещения, 
посвященная 60-летию Вели
кого Октября.

В центре — материалы ок
тябрьского (1977) Пленума 
ЦК КПСС, доклады Гене
рального секретаря ЦК пар
тии, Председателя Президиу
ма Верховного Совета Союза 
ССР тов. Л. И. Брежнева на 
седьмой сессии Верховного 
Совета СССР и на совмест
ном торжественном заседа
нии Центрального Комитета 
КПСС, Верховного Совета

В Ы С Т А В К А
СССР и Верховного Совета 
РСФСР, посвященного 60-ле
тию Великой Октябрьской 
социалистической револю
ции.

В разделе «В. И. Ленин — 
создатель Советского госу
дарства и первой Советской 
Конституции» представлены 
ленинские Декреты о мире, 
о земле, «Декларация прав 
трудящихся и эксплуатируе
мого народа». Здесь сборни
ки документов, постановле
ния съездов, Пленумов ЦК 
КПСС, раскрывающие ■ эта
пы развития Советской Кон
ституции. Материалы рас
сказывают о Конституции 
развитого социализма, о

глубоких изменениях, кото
рые произошли в нашей 
стране за последние десяти
летия. В документах и мате
риалах раскрывается руко
водящая роль КПСС в об
ществе.

Большое место занимают 
публикации о внешнеполи
тической деятельности КПСС 
и Советского государства.

Газетно-журнальные статьи 
рассказывают о том, как 
проходило обсуждение новой 
Конституции СССР, встре
ченной горячим одобрением 
всего советского народа. 
Представлены и материалы, 
отражающие развитие Том
ской области за 60 лет Совет
ской власти.

В. ЗЕЛЕНЦОВА.

НЫ СТРОИМ АГРОГОРОДА
Седьмое строительно-мон

тажное управление Хим- 
строя вот уже несколько лет 
специализируется на соору
жении индустриальных 
сельскохозяйственных ком
плексов. Коллектив СМУ 
гордится тем, что его дея
тельность совпадает с одним 
из магистральных направле
ний развития области. Непо
средственно претворять в 
жизнь решения партии, на
правленные на дальнейший 
подъем сельского хозяйства, 
— большая честь, и мы де
лаем все, чтобы своим тру
дом оправдать высокое до
верие. '

Коллектив постоянно
справляется с повышенными 
социалистическими обяза
тельствами и три квартала 
подряд занимает первое ме-^ 
сто в соревновании по управ
лению Химстрой.

Так сложилось—и это уже 
стало традицией—что строи
тели СМУ-7, завершив воз
ведение ■ очередного объекта, 
продолжают поддерживать 
дружеские связи с теми, кто 
на объекте работает. Это по
могает нам во многом — 
прежде всего в оценке до
стоинств и недостатков на
ших методов работы. В ре
зультате таких постоянных 
контактов мы можем с хоро
шей пристрастностью судить 
о том, как трудятся коллек
тивы построенных нами 
предприятий.

Вот, скажем^ Томская пти
цефабрика. Мы своевременно 
и с хорошим качеством за
вершили ее строительство. И 
уже в первый год работы 
фабрика не только вышла на 
проектную мощность, но и 
перекрыла ее больше чем на 
двадцать процентов. Умелое 
руководство администрации

и партийной организации 
способствовало быстрому 
сплочению коллектива. А 
тесный контакт со строите
лями помогает коллективу 
преодолевать различные про
изводственные трудности.

Нас радует планомерное 
наращивание мощностей на 
экспериментальном Чилий
ском животноводческом ком
плексе, где самая современ
ная технология осваивается 
по всем нормам и дает хоро
шие результаты. Нас радует, 
что комплекс попал в надеж
ные руки замечательного эн
тузиаста, умелого руководи
теля В. С. Коровина, ученика 
Б. Н. Сидоренко.

Вот и отметила страна 
60-летний юбилей Великого 
Октября. Мы ждали празд
ника, готовились к нему. И 
лучший подарок шестидеся
тилетию — выполнение кол
лективом СМУ плана ввода 
основных фондов, плана реа
лизации, перевыполнение 
плана по производительности 
труда и другим показателям. 
Только строительно-монтаж
ных работ с начала года кол
лектив СМУ-7 выполнил 
больше чем на 9 миллионов 
рублей. *

Нельзя сказать, что успех 
этот был запрограммирован 
заранее. Но в основу хозяй
ственной деятельности СМУ 
положен такой прогрессив
ный метод, как бригадный 
подряд, — и это не могло не 
дать хороших результатов. 
Почти половина всей про
граммы освоена бригадами, 
работающими по-злобински, 
а на строительстве теплично
го комплекса подрядные кол
лективы выполнили три чет
верти всего объема работ. II 
вот сегодня готовятся к сда

че в эксплуатацию три гек
тара теплиц первого блока 
комбината в Кузовлеве. И 
в этом — огромная заслуга 
бригадиров крупных хозрас
четных подразделений Васи
лия Овчинникова, Николая 
Козлова, Владимира Лактио
нова. Хочется сказать доб
рые слова и в адрес дирек
тора строящегося комбината: 
Николай Степанович Жульев 
своим внимательным и чут
ким отношением к стройке 
помогает создавать хороший 
рабочий настрой во всех 
звеньях. подрядного потока.

Успешно завершается
строительство первой очере
ди бройлерной фабрйгби. 
Здесь по-настоящему ударно 
трудятся бригады Анатолия 
Дмитриевича Бедюка, Нико
лая Касьяновича Карбышева. 
Были на этом объекте, прав
да, и трудности, но сейчас 
они преодолеваются. В наме
ченные сроки первая очередь 
«лтицеграда» будет сдана. 
Сейчас коллектив делает 
следующий шаг в становле
нии и развитии подряда: 
создается большой хозрас
четный поток под руковод
ством бригадирй Виктора Со
рочинского. Потоку предсто
ит соорудить серию четырех
этажных птйчнивов-брой- 
леоников.

То, что сделано нами в 
преддверии 60-летия Октяб
ря, вселяет уверенность в ус
пехе дальнейшей работы 
коллектива. Мы трудимся на 
благо Родины, а сознание 
этого — самый главный сти
мул к повышению эффектив
ности и качества строитель
ства.

А. ЧЕМЕРИС,
начальник СМУ-7 Хим- 

строя.

Н О В Ы Е  П О Д С Т А Н Ц И И
Накануне праздника вве

дены в эксплуатацию и по
ставлены под рабочее на
пряжение высоковольтные 
подстанции на 110 кило
вольт в поселках Сайга и

Белый Яр. Они будут снаб
жать электроэнергией пред
приятия: района, жилые дома.

Подстанции сооружены 
строителями мехколонны 
№ 74 треста Сибэлектро-

сетьстрой при активном 
участии работников Томск
энерго.

Проект подстанции был 
выдан сотрудниками отде
ления института «Энерго- 
сетьпроект».

И. МИХАЙЛОВ.

В Е Р Н О С Т Ь
Более двадцати лет работает дояркой Елена Викто

ровна Августинович. Вдумайтесь в эту цифру: двадцать 
лет... Да, надо обладать сильным чувством постоянства, 
которое, конечно же, питается верностью раз и навсегда 
выбранному делу. Уже одна эта черта похвальна. А в 
колхозе «Первое мая», где трудится Елена’ Викторовна, 
да и во всем Первомайском районе, эта доярка известна 
еще и тем, что неизменно добивается лучших результа
тов в труде.

— Вот уже пять лет подряд, — говорит председатель
колхоза Петр Петрович Кошель, — Августинович зани
мает первое место не только по нашему хозяйству, но я 
по району. .

Верна она этой традиции и в нынешнем, юбилейном 
году. Ее показатель за 10 месяцев — 3.720 килограммов 
молока От коровы. Секрет успеха вроде бы прост. О нем 
сама Елена Викторовна говорит так:

— Не отхожу от коровы до тех, пока не выдою все 
молоко до капельки. «Елочка» — это хорошо, но мы, 
как правило, додаиваем вручную. Одна струйка, вторая 
—и, глядишь, килограммы набежали.

И так изо дня в день.
Вообще Ломовицкая ферма, коллектив которой воз

главляет Ольга Францевна Наркевич, сама проработав
шая дояркой около 15 лет, уверенно лидирует в социа
листическом соревновании. В среднем здесь от коровы 
получили за десять месяцев по 3.430 килограммов моло
ка. Успех этой и других ферм позволил колхозу спра
виться с социалистическими обязательствами, приняты
ми в честь 60-летия Великого Октября, — досрочно вы
полнены двухлетние планы по производству и продаже 
всех видов животноводческой продукции. Следует от-, 
метить также, что и годовой план по продаже мяса и 
молока выполнен к 20 октября.

Быть первой в передовом коллективе —• почетно, но 
непросто. Родина по заслугам .оценила трудовой подвиг 
Елены Викторовны — она награждена орденами Трудо
вого Красного Знамени и Октябрьской Революции. И 
старается работать как можно лучше, ставя перед собой 
все более высокие цели.

— Ведь молоко и мясо человеку нужны каждый день,
•— говорит Елена Викторовна. — А для этого надо рабо
тать. Если стараешься, то и сомнений в успехе нет.

— Надежные люди трудятся у нас в животноводстве, 
— обобщает Ольга Францевна. — Всей душой болеют 
за дело. Потому-то нас и не обходит слава.

А. АЛЕКСЕЕВ.
Первомайский район.

*  *  *  Vf.tr.
НА СНИМКЕ: доярка Е. В. Августинович и заведую

щая Ломовицкой фермой колхоза «Первое мая» О. Ф . 
Наркевич.

Р А Б О Ч А Я  П Е Д А Г О Г И К А
Моя судьба похожа на 

судьбы многих простых 
людей. С малых лет и до 
сих пор ощущаю материн
скую заботу Родины. Война 
застала меня в Киеве, где 
я учился в ремесленном 
училище. Гражданская зре
лость в то грозное время 
приходила быстро. «Все для 
фронта, все для победы!»— 
под этим лозунгом мы ры
ли окопы под Киевом, рабо
тали и на ходу учились в 
Харькове. Выдержка, вы
сокая сознательность и 
дисциплина наших старших 
товарищей, ' кадровых рабо
чих, коммунистов помогли 
преодолеть страх и расте
рянность, мобилизовать ка
ждого на героическое, стой
кое сопротивление врагу. 
Затем нас эвакуировали, да
ли приют и работу, В фев
рале 1942 года мы были уже 
в Томске; устанавливали в 
приспособленных помеще
ниях станки и с ходу начи
нали производить продук
цию. Ушедших на фронт 
отцов нам заменили завод
ские мастера Сергей Ми
хайлович Соколов, Михаил 
Маркович Колос. Родной 
матерью была нам началь
ник цеха Раиса Яковлевна 
Ручклна.

Все годы войны я работал 
фрезеровщиком: Трудились
упорно, не щадя сил. Я 
возглавлял комсомольско- 
молодежную бригаду, кото
рая соревновалась с такой 
же бригадой моего друга 
Николая Киселя. Мы с ним 
познакомились еще в Кие
ве, вместе прошли «огонь и 
воду». Ныне Николай Пет
рович работает заместите
лем начальника производ
ственного отдела, кавалер 
ордена Октябрьской Рево
люции.

Я был секретарем комсо
мольской организации цеха, 
заместителем секретаря за
водского комитета ВЛКСМ 
— годы юности остались в 
моей памяти навсегда как 
самое яркое, насыщенное 
время.

Теперь эти традиции ра
бочего класса, заводской 
комсомольской организации 
мы передаем нашей смене. 
Большую воспитательную 
работу ведут совет настав
ников и совет мастеров заво
да, председателем которого 
я ^являюсь. «Неблагополуч
ной», как сейчас говорят, 
молодежи в нашем цехе нет, 
хотя с иными пришлось 
серьезно поработать. Есть 
подшефный у меня — Женя 
Вовк. Хороший парень, кок-

сомолец, пришел на завод 
после десятого класса. Он 
слесарь по зачистке изде
лий, я обучаю его смежной 
профессии — гравировке.

Чегб прежде всего мы 
требуем от своих подшеф
ных? Чтобы они учились. 
Станки поступают такие 
сложные, что без среднего 
специального образования, 
а порой и инженерного — 
не разберешься. Да и кру
гозор в наш век от любого 
рабочего требуется широ
кий. Во-вторых, мы хотим, 
чтобы наши воспитанники 
прошли школу комсомола, 
чтобы они приобрели с ее 
помощью высокие граж
данские качества.

В заключительном слове 
на седьмой сессии Верхов
ного Совета СССР товарищ 
Л. И. Брежнев подчеркнул: 
«Мы хотим, чтобы гражда
не СССР хорошо знали 
свои права и свободы, пути 
и методы их осуществле
ния, чтобы умели приме
нять эти права и свободы в 
интересах строительства 
коммунизма, ясно понима
ли их неразрывную связь 
с добросовестным выпол
нением гражданских обя
занностей. Содействовать 
этому, помогать выработке 
высокой политической
культуры у каждого граж

данина — важная задача 
партийных, государствен
ных и общественных орга
низаций, ответственных за 
коммунистическое воспита
ние трудящихся». Это и на
ша задача — наставников 
молодежи. Добросовестный 
труд, соблюдение трудовой 
дисциплины, бережное от- 
ношение к социалистиче
ской собственности, честное 
исполнение своего воинско
го долга — по этой про
грамме,^ четко изложенной 
в новой Конституции СССР, 
мы и строим воспитатель- 
ную работу. И как прият- 
но видеть добрую отдачу. 
Был у нас трудный паре
нек. Ленился, прогуливал. 
Не один наставник, а всем 
участком воспитывали его. 
Нашли подход, в  армию 
проводили, как всех по 
традиции провожаем, — с 
оркестром и подарками. 
Письма от командования 
получали хорошие. Вернул
ся он на родной завод, об
завелся семьей — приятно 
посмотреть на рабочего че
ловека!

в  трудовых рапортах на
ших коллективов — боль
шой вклад и молодой сме
ны. Шесть мастерских 
участков доложили о до
срочном выполнении соци
алистических обязательств,

взятых в честь 60-летия 
Великого Октября: за 10
месяцев они выполнили 
годовую норму. Среди них 
— смена Н. П. Сахарова е 
участка, где я являюсь 
старшим мастером. Здесь 
немало прекрасных рабо
чих. Это люди высокого 
гражданского долга Вален
тина Никитенко, Нина Ус
тинова, Галина Сухова — 
им доверено право рабо
тать с личным клеймом. 
Безупречно трудятся Ва- 

* лентина Глумова, Елена 
Иванова и многие другие. 
Они еще молоды, но уже 
наставники, своим приме
ром, своим отношением к 
труду воспитывают нович
ков, первогодков рабочего
класса.

С хорошим настроением 
встретили мы праздник 
Великого Октября. С опти
мизмом и уверенностью 
смотрим в будущее. И осо
бенно приятно чувствовать 
рядом смену, достойную 
старших поколений, — 
смену, которой, предстоит 
продолжить нашу борьбу 
за торжество коммунизма.

Н. САРАНА,
старший мастер электротех
нического завода, Герой Со
циалистического Труда,
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„ДЕФИЦИТНЫЙ" СПОРТИНВЕНТАРЬ всяких ограничений. «Но об 
этом никто не просит, — 
добавил он. — Кстати, и за
явки на 1978 год от томи
чей у нас пока нет».

В знакомой мне семье тре
нера произошла ссора. По
водом послужил выдранный 
из мужниного пальто со
лидный клок ткани. Конеч
но, пальто было жалко: не
давно куплено, красивое, 
дорогое. Но жена его уже 
потом и не упоминала. 
Главным обвинением, вы
двинутым против мужа, 
были частые команди
ровки.

— Хотя бы на соревнова
ния, сборы, — возмущалась 
жена, — это было бы по
нятно. Работа есть работа. 
А так... Да ты уже давно из 
тренера в снабженца пре
вратился.

Михаил работает трене
ром хоккейной команды, 
занимается и со взрослыми, 
и с детьми. Действительно, 
чаще всего он озабочен не 
достижением спортивного 
Мастерства, а сложными 
комбинациями по добыче 
инвентаря. Ездит *в другие 
города, возвращается отту
да весь в пакетах я  сверт
ках, усталый, с твердым 
намерением, что все это в 
последний раз и пора ме
нять профессию. В нынеш
нюю поездку вез клюшки, 
сетку, коньки. Одна погруз
ка чего стоила. Ко всем фи
зическим и нервным затра
там плюс еще порванное 
пальто.

Такие командировки — 
дел не одного Михаила, 
онцы из всех спортоб- 
геств, коллективов физ- 
ультуры летят, едут, плы- 
ут в Москву, Ленинград, 
'игу, Таллин, Мукачево,

Киров, Свердловск, Кемеро
во, чтобы спокойно или по
чти спокойно купить там 
дефицитный в Томске 
спортинвентарь. Даже в со
седних Тайге и ГОрге мож
но приобрести товар, кото
рый в нашем городе днем с 
огнем не отыщешь.

Что же это за «особое» 
положение Томска? Откуда 
берут начало истоки подоб
ного дефицита?
- ...В любое время дня в 
специализированном мага
зине «Спорттовары» наро
ду много. Но с покупками 
отсюда уходят нечасто. Лю
ди хотят приобрести не 
просто спортивное снаря
жение, а качественное, 
удобное и красивое. Жела
ния понятны и обоснован
ны, но магазин их удов
летворить не может. Выбор 
беден.

— Не наша вина, — взды
хает директор магазина 
Т. Я. Непомнящих. — Тор
гуем тем, что есть. На скла
дах товаров скапливается 
много, да толку от них...

Таисия Яковлевна рабо
тает в магазине год. Хозяй
ство ей досталось не из лег
ких. Только на складах 
было в то время на 300 ты
сяч рублей залежалого ин
вентаря. Тогда она обрати
лась в спорткомитет с 
просьбой о помощи. Работ
ники спорткомитета, до
статочно хорошо осведом
ленные о нуждах коллек
тивов физкультуры, суме
ли быстро распределить ин
вентарь. Таким сотрудни
чеством остались довольны

обе стороны. Но прошло 
время, и снова директор 
жалуется: «Задыхаемся.
Затоварились. Столько гим
настического инвентаря не 
распродано, а нам его еще 
присылают. Сплошные «не
ликвиды».

Разговор наш происходил 
в кабинете Таисии Яков-, 
левны. Присутствующий 
при нем заместитель пред
седателя облспорткомитета 
Ю. П. Данилин недоуменно 
всплеснул руками.

■— Как же так? У нас 
большинство школ неуком- 
плектовано гимнастически
ми снарядами. Они с удо
вольствием купят их у вас.

Ситуация действительно 
выглядела несколько стран
ной. Она побудила нас по
знакомиться с работой ма
газина, его, проблемами 
глубже,
■ Казалось бы, кому, как 

не продавцам, товароведам 
судить о том, что пользует
ся спросом у покупателей, 
а что — нет. Ведь они каж
дый день сталкиваются с 
людьми, выслушивают их 
просьбы, мнения.. На деле 
получается по-друтому. На 
каком основании в «Спорт
товарах» тот или иной ин
вентарь зачисляется в «не
ликвиды», непонятно. Один 
из характерных примеров. 
Директор ДЮСШ-4 при 
гороно А. X. Ильясов выпи
сал в магазине счет на при
обретение хоккейного сна
ряжения. Рассмотрев его, 
он с удивлением заметил, 
что указанная сумма гораз
до превышает ту, которую

он должен был заплатить. 
Ильясов бросился за разъ
яснениями к продавцу. «А 
мы вам еще тридцать п.ар 
беговых коньков добавили, 
в нагрузку», — объяснила 
та. «Но зачем они мне? — 
возмутился Ильясов. — Я 
их не возьму». «Откаже
тесь —• все остальное не 
получите», — отрезала про
давец. Ильясов объяснялся 

. с товароведом, директором, 
но все бесполезно. В ре
зультате за коньки ему 
пришлось заплатить 375 
рублей. Для него это день
ги, выброшенные на ветер: 
ведь коньки школе, у кото
рой совсем другая специа
лизация, не нужны. В то же 
самое время эти коньки 
очень нужны в коллекти
вах ДСО «Труд», практиче
ски нет их в городах и се
лах области. Опять же от
правляются тренеры за ни
ми в путь по другим горо
дам страны, тратя на не
нужные командировки го
сударственные деньги. А 
коньков оказывается сколь
ко угодно, но с ярлыком не
ходового товара пылятся 
они на складах. Только по
купатели об этом не знают.

В магазине есть отделы 
наличного и безналичного 
расчета. В первом из них 
делаются индивидуальные 
покупки, во втором инвен
тарь приобретают коллек
тивы физкультуры, спорт- 
общества. Даже мало осве
домленный в . вопросах 
спорта человек скажет, что 
вратарскую клюшку веро
ятнее всего купят пред

приятие, учреждение, где 
есть хоккейная команда. 
Тем не менее в магазине 
распорядились передать вы
сококачественные вратар
ские клюшки... в отдел на
личного расчета. В них 
очень нуждались хоккей- ■ 
сты, но рассчитаться на
личными они не могли. И 
опять ̂  клюшки, которые 
спокойно лежали на при
лавках магазина, считались 
дефицитными. *

В магазине предпочита
ют жить спокойно, без лиш
них хлопот. Обычно, в нача
ле лета составляется заяв
ка на следующий год. Нын
че в ней учтены пожела
ния облспорткомитета. А 
до этого в типовой • заявке, 
которая отсылалась в Мос
кву, многие виды спортин
вентаря просто не называ
лись.

В этом году на соревнова
ниях по спортивной гимна
стике, в которых принима
ли участие гимнасты мно
гих городов страны, только 
представители Томска вы
ступали не в форме: белые 
гимнастические костюмы 
не могли найти ни в одном 
коллективе.

Ссылки на то, что мос
ковские организации отка
зываются выполнить ту 
или иную заявку, часто не
обоснованны. Директор 
«Росспортснаба» тов. Шапо
валов, например, назвал 
ряд видов инвентаря, сна
ряжения (в том числе гим
настические костюмы), ко
торые база 1уюжет отпра
вить в Томск почти без

Мы поинтересовались у 
Т. Я. Непомнящих, отправ
лена ли такая. Она ответи
ла: «Да», но копию ее так и 
не показала.

Любители лыжного спорта 
помнят, каким . дефицитом 
были в прошлом году жест
кие крепления. Нельзя было 
приобрести приличные лы
жи, палки, ботинки. Пробле
мы эти полностью не сняты 
и сегодня. Возникают же они 
в основном благодаря нерас
торопности торговых органи
заций, их нежелания понять 
требования сегодняшнего 
дня. Вот почему преслову
тые крепления томичи поку
пали в Тайге, Юрге, Кемеро
ве и Новосибирске.

Спортом в нашей стране 
занимаются сотни тысяч лю
дей. Нет пока возможности 
иметь для всех высококаче
ственный инвентарь. Опре
деленный дефицит существу
ет. Вот поэтому так важно 
разумно распределять его по 
областям. К сожалению, в 
этом отношении и к магази
ну «Спорттовары» и к томской 
базе «Роскульттовары» мож
но предъявить немало пре
тензий. Работники торговли 
прочно отстаивают свои по
зиции: «Мы обслуживаем не 
спортивные коллективы, ни 
перед кем отчитываться не 
обязаны». Но ведь речь идет 
не об отчетах, а о тесных 
контактах, которые пойдут 
на пользу общему делу. Сей
час, например, в спорткоми
тете лежит заявка от кол
лективов физкультуры на 10 
тысяч пар ботинок. На скла
дах магазина есть всего око
ло 600 пар. Естественно, что 
в первую очередь ботинки

нужно дать тем, кто больше 
в них нуждается.

В конце октября хоккей
ная команда облсовета «Бу
ревестник» выезжала на со
ревнование в Ангарск. Доб
рые клюшки для нее с горем 
пополам собрали по другим 
командам.

...У нас в руках счет-фак
тура, выписанный на базе 
«Роскульттовары» предста
вителю завода резиновой 
обуви. Среди прочего поль
зующегося большим спросом 
инвентаря 100 (сто!) высоко
качественных клюшек мука- 
чевской фабрики, защитная 
хоккейная форма. Но ведь 
на заводе нет хоккейной 
команды, а в других местах 
в таком инвентаре сильно 
нуждаются.

Отношения между магази
ном и базой неделовые. Здесь 
занимаются взаимными уп
реками.

Наступивший спортивный 
сезон—ответственный, спар
такиадный. Нашим коман
дам . предстоит защищать 
честь области на больших со
ревнованиях. Одним из не
обходимых условий успеха 
является отличная экипи
ровка спортсменов. Но она 
оставляет желать лучшего. 
В соответствии с планом рас
пределения спорттоваров на 
1977 год, утвержденным ру
ководством Спорткомитета 
РСФСР, в Томск в начале 
лета был отправлен контей
нер с высококачественным 
инвентарем, предназначен
ным для сборных команд. 
Были там и пластиковые 
лыжи «Элан», особо цени
мые спортсменами. Сейчас

следы контейнера затеря
лись. Должен был принять 
его магазин и сообщить оо 

' этом в спорткомитет. Прошло 
немало времени. Теперь в 
магазине утверждают, что 
запамятовали, был У них 
такой товар или нет. Препи
рательства и выяснения за
тянулись. А  инвентарь ис
чез.

Каковы перспективы снаб
жения инвентарем на буду
щий год? Если верить обе
щаниям руководителей тор
говли, которые они дают на 
совещаниях, то все обстоит 
вполне удовлетворительно. 
Действительно, кое-что сде
лано. Из Кирова поступили 
неплохие лыжи для массово
го пользования, достаточно 
креплений. Но по-прежнему 
покупатели не могут при
обрести ботинки, особенно 
больших размеров. Проблема 
и в качестве инвентаря. Ко
му, например, нужны криво- 
шеинские клюшки? Каждая 
из них стоит около 3 рублей, 

а хватает ее на одну игру 
или тренировку. Сколько же 
надо денег на содержание 
хоккейной команды, если 
пользоваться такими клюш
ками?

Прежде чем делать заяв
ки поставщикам, работники 
торговли должны хорошо 
изучить спрос покупателей, 
знать нужды коллективов 
физкультуры и спортивных 
обществ. Тогда многие исто
ки дефицита исчезнут. И 
важно более активно отстаи
вать интересы области на 
ярмарках,_ когда заключают
ся договоры о поставках.

Н. МАСКИНА.
В настоящее время Кетсний лесозавод готовится перейти 

на выпуск клееных лыж, которые пользуются большим 
спросом. В 1978 году намечено поставить в торговлю 14 ты
сяч пар, что во многом улучшит обеспечение населения об
ласти зимним спортивным инвентарем.

Редакция «Красного знамени» устанавливает обществен
ный нонтроль за освоением колпашевскими деревообработ- 
чиками новых лыж.

В эту м астерскую  Д ом а быта 
(пер . Нахановича) идут начи
нающие и опытные фотокино
лю бители, ум удренны е в тон
костях ф отодела проф ессио
налы. Приводит их сю да одна 
забота —  устранить неисправ
ность в аппаратуре. В. Т. Д р у 
жинин —  хозяин мастерской 
(кстати , единственной подоб
ного типа в Том ске) приветливо 
встречает каж дого . Он не ж дет 
объяснений заказчика, а опе
реж ает его вопросом : «Ну, что 
с аппаратом произошло?». Ес
ли поломка незначительная —• 
Владимир Трофимович нем ед
ленно возвращ ает аппарат в 
строй, а если «раны» более 
серьезны е , заполняется бланк, 
излагается характер ремонта, 
назначается срок исполнения. 
Как бы то ни было, заказчики 
ухо дят из уютной ремонтной 
лаборатории (именно так 
хочется назвать эту м астер
скую ) довольными, уверен
ными, что теперь техника бу
д ет работать надежно.

Работает В. Т. Друж инин бы
стро , ловко, точно. Он достой
но продолж ает ш колу своего 
учителя Г. Э . Кеттерлинга.

Не только качество —  но и 
количество. Э тот рабочий д е 
виз мастера никогда не давал 
осечки, Так, план 1976 года вы
полнен почти на 110 процен
тов.- Первое полугодие этого 
года было особенно рекорд
ным —  185 процентов.

По тр уд у и почет. Нынешней 
весной коммунист В. Т. Д р уж и 
нин награжден орденом Трудо
вой Славы третьей степени.

Ф ото  А . Батурина.

П О Р А  З Р Е Л О С Т И
По-разному становятся 

шоферами. Анатолий Пу- 
тинцев, казалось, уже на
шел свое место в жизни. 
Приобрел профессию шли
фовщика, работал на круп
ном заводе. Но с детства тя
нуло к машинам. И вот уже 
восьмой год шофером в 
томской а в т о к о л о н н е  
№ 1235.

В надеждах не обманул
ся: работа нравится. Дорога 
всегда полна неожиданно
стей, но водитель может 
свести их к минимуму, ес
ли уверен в себе и автомо
биле. Для Анатолия такая 
уверенность — непремен
ное условие работы, даже, 
если хотите, своеобразный 
производственный резерв.

Поиск резервов — харак
терная его черта. Желая в 
совершенстве освоить авто
дело, Путинцев заочно за
кончил автодорожный тех
никум. Его назначили бри
гадиром водителей. Забо- 
та главная: повышение
производительности. А
трудностей немало. Не вез
де можно использовать 
прицепы, не всегда нахо
дится попутный груз, еще 
мало времени автомобили 
на линии.

Прежде чем принять обя
зательство —г выполнить 
план двух лет пятилетки к 
60-летию Великого Октяб
ря, — коллектив взвесил 
свои возможности, прики
нул,' какие резервы можно 
пустить в дело. Бригадир 
давно вынашивал мысль о 
бригадном подряде. Но не 
было подходящих условий. 
То водители заняты на 
разных объектах, то руко
водители предприятий или 
организаций, которые об
служивала бригада, не же
лали брать на себя «лиш
нюю» обузу.

Удалось это нынче на 
уборке урожая. Коллектив 
работал в колхозе «Сиби
ряк» Зырянского района. 
Сразу же после приезда 
бригадир предложил пред
седателю колхоза Ф. И. 
Визнеру заключить договор 
о подряде. ■ Тот его поддер
жал. Так родился договор о 
содружестве городских во
дителей и сельских труже
ников. -v. Колхоз обязался 
обеспечить бесперебойную 
работу всех звеньев убо
рочно-транспортного комп
лекса, а бригада — в уста
новленный срок перевезти

сельскохозяйственные гру
зы.

Водители потрудились на 
славу. Сенаж, например, 
колхоз заложил всего за де
сять дней, в такой же ко
роткий срок была убрана и 
кукуруза. Бригада Путин- 
цева добилась высокой вы
работки, завоевав первое 
место среди бригад област
ного транспортного управ
ления.

По-ударному продолжали 
трудиться’ водители и вер
нувшись в Томск. Ко дню 
принятия новой Конститу
ции СССР бригада рапорто
вала о досрочном выполне
нии юбилейных обяза
тельств: завершен пдан
двух лет пятилетки, на 
счету коллектива 5 миллио
нов тонно-километров. До
срочно выполнил свои лич
ные обязательства и Анато
лий Путинцев.

Как всегда, рано утром 
выезжают из ворот автоко
лонны водители. У них сей
час, как всегда, важные 
маршруты, которые идут 
уже в счет третьего года 
пятилетки.

В. ГАВРИЛОВ,
водитель томской авто

колонны № 1235.

Н а у ч н ы й  п о н с к — п я т и л е т к е
Сотрудниками университе-

а и научно-исследователь-
ких учреждений при ТГУ в 
)билейном году получено 24 
вторских свидетельства, 51 
оложительное решение о, 
ыдаче авторских свиде- 
ельств, подано 87 заявок. на 
зобретения. Разработки и 
зобретения имеют практи- 
ескую ценность — могут 
ыть использованы в метал- 
1 У Р ги ч ееко й , химической, 
)адиотехнической и других 
>траелях промышленности.
Выросло за этот год и чис- 

:о аттестованных научных 
:адроз — сотрудниками уни- 
-ерситета защищена 21 кан- 
.идатская диссертация, пред

ставлено к защите 6 доктор
ских.

На днях в экспозицию 
ВДНХ включена работа на
учных сотрудников НИИ 
прикладной математики и 
механики при ТГУ Е. А. 
Арайса, В. М. Дмитриева, 
А. В. Шутенкова и других. 
Ими представлен аль
бом: «Система автома
тизации сложных техни
ческих устройств». Раз
работанная в этом году 
система позволяет автомати
зировать проектирование ра
диотехнических, электротех
нических и других устройств. 
Она уже нашла широкое

СЕРДЕЧНЫЕ ПРИВЕТСТВИЯ
НЬЮ-ЙОРК, 7 ноября. 

(ТАСС). Председатель
XXXII сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН Л. Мойсов 
передал сердечные привет
ствия советскому народу в 
связи с 60-летием Великого 
Октября.

Открывая пленарное за
седание Генеральной Ас
самблеи, он подчеркнул, 
что Великая Октябрьская

социалистическая револю
ция — это событие вели
чайшего исторического зна
чения, оказавшее огромное 
воздействие на развитие 
международных: отношений 
и мира в целом. Идеи Ок
тябрьской революции суще
ственным образом повлия
ли на возникновение и раз
витие новых исторических

тенденции во многих ча
стях мира.

С искренними поздравле
ниями советской делегации, 
народам СССР по случаю 
юбилея на пленарном засе
дании выступили также 
представители ГДР, Венг
рии, Ирана, Кипра, Турции, 
Финляндии и многих дру
гих стран.

ЗНАМЯ ОКТЯБРЯ, ЗНАМЯ ДРУЖБЫ
ПРАГА, 7 ноября. (ТАСС). 

Манифестация трудящихся, 
посвященная 60-летию Ве
ликой Октябрьской социали
стической революции и на
чалу традиционного месяч
ника чехословацко-советской 
дружбы, состоялась сегодня 
в Праге. Тысячи людей — 
представители всех районов 
столицы пришли на Старо- 
местскую площадь, чтобы 
продемонстрировать свою 
верность идеям Великого 
Октября, решимость крепить 
дружбу с народами Совет
ского Союза.

На трибуне — руководи
тели Коммунистической пар
тии и правительства Чехо

словакии, руководители дру
гих политических партий и 
организаций Национального 
фронта ЧССР.

К участникам манифеста
ции с речью обратился член 
Президиума ЦК КПЧ, пер
вый секретарь Пражского 
горкома партии А. Капек.

Чехословацкие трудящие
ся, заявил он, полностью 
поддерживают обращение «К 
народам, парламентам и пра
вительствам всех стран ми
ра», принятое на торжествен
ном заседании в Москве. В 
духе заветов Великого Ок
тября трудящиеся чехосло
вацкой столицы и впредь бу

дут отдавать свои силы 
строительству развитого со
циалистического общества, 
упрочению дружбы с Совет
ским Союзом на принципах 
марксизма-ленинизма и' про
летарского интернационализ-

Участники манифестации 
приняли приветственное по
слание советскому народу, в 
котором заверяют в своей 
верности бессмертным идеям 
Великого Октября

Праздничные манифеста
ции трудящихся прошли 
также во всех областных 
центрах и городах социали
стической Чехословакии.

Б Е З  П Е Р Е М Е Н
ВАШИНГТОН, 10 ноября. 

(ТАСС). Выборы, которые 
проходили 8 ноября в ряде 
штатов США, не привели к 
существенным сдвигам в 
расстановке политических 
сил в стране.

На выборах губернатора 
в штате Вирджиния пере
избран республиканец Дж. 
Дэлтон, на посту губернатора 
в промышленном штате 
Нью-Джерси опять остался 
демократ Б. Бирнсу. В ре
зультате представители де
мократической партии за

нимают, как и раньше, по
сты губернаторов в 37 шта
тах, а представители рес
публиканской — в 12 шта
тах (в штате Мэн на посту 
губернатора — независи
мый).

Результаты выборов сви
детельствуют, в частности, 
что надежды республикан
цев усилить свои позиции 
на фоне отдельных неудач 
администрации Картера во 
внутренней и внешней по
литике пока не оправда
лись. Так, они не смогли 
захватить пост губернатора

в Нью-Джерси, хотя канди
датура Бирнса считалась 
очень слабой, а за кандида
та • республиканцев активно 
агитировал бывший прези
дент Дж. Форд.

Плохо показали себя рес
публиканцы и на выборах 
мэра Нью-Йорка, где их 
кандидат получил самое 
меньшее число голосов за 
последние десятилетия. Но
вым мэром стал один из 
наиболее активных членов 
произраильского лобби кон
грессмен-демократ Э.- Коч.

Выборы мэров проходили 
помимо Нью-Йорка еще в 
37 крупных городах страны.

применение в ряде научно- 
исследовательских институ
тов и проектно-конструктор
ских бюро Томска и других 
городов страны.

В НИИ прикладной мате
матики и механики при ТГУ 
закончен монтаж электрон
но-вычислительной машины 
БЭСМ-6. Это самая мощная 
из ЭВМ, выпускаемых со
ветской промышленностью. 
Скорость ее вычисления пре
высит эффективность всех 
томских ЭВМ, вместе взя
тых. Ее применение в науч
ных исследованиях — новая 
ступень в использовании вы
числительной техники.

К. МИХАЙЛОВ.

П О  З А К О Н А М  с о д р у ж е с т в а
На этой фотографии — цех филиала 

текстильного предприятия «ФЕБ Лау- 
текс» в Вальдорфе (ГДР). Год назад здесь 
с успехом приступили к использованию 
современных ткацких автоматов совет
ского производства. Сейчас на предприя

тии установлено 90 таких высокопро
изводительных станков. Только за пер
вые пять месяцев 1977 года работники 
фабрики смогли выпустить сверх плана 
свыше 82 тысяч квадратных метров 
ткани.

Фото АДН—ТАСС.

Э н е р г и ю  а т о м а — 
для мирных целей

НЬЮ-ЙОРК, 10 ноября.
(ТАСС). Генеральная Ас
самблея ООН завершила об
суждение доклада междуна
родного агентства по атом
ной энергии (МАГАТЭ). Был 
отмечен важный вклад 
агентства в дело мирного 
использования ядерной энер
гии, в особенности в области 
практического осуществле
ния договора о нераспростра
нении ядерного оружия, уча
стниками которого являются 
свыше 10Q государств.

Вместе с тем участники 
дискуссии подчеркнули, что 
проблема недопущения даль
нейшего распространения 
ядерного оружия по-прежне
му остается актуальной. Де
легации социалистических 
стран, в частности, заявили, 
что они разделяют тревогу 
независимых африканских 
государств по поводу того, 
что в ЮАР ведутся работы 
по созданию атомной бомбы.

Исключительно большое 
впечатление на делегатов 
Генеральной Ассамблеи про
извели слова Генерального 
секретаря ЦК КПСС, Предсе
дателя Президиума Верхов

ного Совета СССР Д. И. 
Брежнева, сказанные им в 
докладе «Великий Октябрь и 
прогресс человечества»:
«Энергия атома — только 
для мирных целей ■— с таким 
призывом обращается к пра
вительствам и народам в 
год своего шестидесятилетия 
Советское государство».

«Мы полностью поддержи
ваем новые предложения Со
ветского Союза в вопросах, 
связанных с ядерной энер
гией, выдвинутые товарищем 
Л. И. Брежневым, -— под
черкнул с трибуны Ассамб
леи заместитель министра 

1 иностранных дел ГДР 
П. Флорин. — Мы глубоко 
убеждены в том, что осуще
ствление этих предложений 
в значительной степени 

способствовало бы улучше
нию предпосылок для ис
пользования ядерной энер
гии исключительно в мир
ных целях».

Представитель ГДР под
черкнул, что МАГАТЭ может 
и должно внести свой вклад 
в дело реализации советских 
предложений, в недопущение 
распространения ядерного 
оружия.

Металлурги продолжают борьбу
ЛОНДОН, 10 ноября. 

(Корр. :ТАСС). Объявили за
бастовку более тысячи анг
лийских металлургов, за
нятых на предприятии 
«Бритиш стил корпорейшн» 
в городе Илкестон (графст
во Дербишир). Они проте
стуют против решения ад
министрации значительно 
сократить заработную пла
ту трудящихся.

Стачка рабочим Илкесто- 
на — лишь одно из многих 
выступлений, в которых 
участвовали металлурги 
Ланкашира, Клайдбриджа, 
Шоттона, Хартпула и дру
гих районов страны.

Подъем забастовочной 
борьбы английских стале
варов отражает растущее 
беспокойство трудовой Анг
лии по поводу острого кри
зиса этой отрасли, для ко
торой семидесятые годы 
ознаменовались резким со
кращением объема выплав
ки стали, усилением конку
ренции со стороны запад

ногерманских и бельгий
ских концернов, сокраще
нием капиталовложений 
на модернизацию производ
ства. Все это оборачивалось 
закрытием предприятий и 
увольнением тысяч и ты
сяч рабочих.

На днях «Бритиш стил 
корпорейшн» объявила о 
закрытии еще нескольких 
своих заводов. Над десят
ками тысяч металлургов 
нависла угроза потери ра
боты. Протестуя против 
снижения заработной пла
ты и массовых увольнений, 
делегация металлургов вру
чила депутатам палаты об
щин английского парламен
та петицию с требованием 
принять незамедлительные 
меры для спасения этой от
расли промышленности и 
сохранения рабочих мест.

Справедливые требова
ния металлургов поддержа
ли крупнейшие профсоюз
ные объединения страны.

А. ФЕДЯШИН.

В ОБХОД РЕЗОЛЮЦИЙ ООН
МАПУТУ, 10 ноября.

(ТАСС). Решение Совета
Безопасности ООН ввести 
эмбарго на поставки оружия 
расистскому режиму ЮАР, 
как видно, не слишком обес
покоило расистских прави
телей Претории. С экономи
ческой и финансовой по
мощью Запада южноафри
канские расисты уже превра
тили ЮАР в огромный склад 
всевозможного оружия. В 
этой связи наблюдатели об
ращают внимание на заявле
ние главы расистского пра
вительства Форстера, с кото
рым тот выступил перед 
группой своих сторонников в 
Хейделберге. Он откровенно 
заявил, что ЮАР задолго до 
введения эмбарго полностью 
обеспечила себя оружием.

Что же касается потреб
ностей Претории в новых ви

дах оружия, она надеется их 
удовлетворить в' обход резо
люции Совета Безопасности 
ООН. Так, министр экономи
ки ЮАР Хьюнис заявил, на
пример, что власти могут 
«обязать» как местные, так 
и иностранные компании 
производить необходимое им 
военное снаряжение.

Кроме того, Претория рас
считывает, что найдутся 
страны, которые с готовно
стью обеспечат ее всем не
обходимым через «черный 
ход». Председатель управле
ния атомной энергии ЮАР 
А. Роуке, например, сообщил 
на днях о состоявшемся об
мене информацией с «дру
жественными странами», в, | 
результате чего ЮАР, по его 
словам, сможет производить 
собственный обогащенный 
уран.

"-• '.“ ''г'::" .■ - , - -У- .
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НЕШНЕ он больше по
хож на грузчика, чем 
на школьного учителя, 

которым когда-то был. Он и 
одет по-рабочему: фуфайка, 
сапоги. Плотный. высокий, 
ступает грузно, твердо. Гово
рит тоже неспешно.. Светлые 
глаза строго глядят из-под 
низких бровей. От всей его 
крупной фигуры, от манеры 
держаться й . говорить веет 
надежностью, достоинством.

Он любит ходить пешком, 
пользуясь своей директор
ской машиной только, когда 
выезжает в Парбиг или Бак» 
чар, ну и, конечно, если на
до на поля. А на ферму, в 
мастерские — так, своим хо
дом. Правда, все это не так 
уж и далёко от конторы. Да 
и весь совхоз «Таежный» — 
по сути дела одно село Новая 
Бурка, окруженное тайгой. 
Хотя село не маленькое, пол
торы сотни дворов.

С Петром Григорьевичем 
Ткачевым, мне посчастливи
лось познакомиться, еще в 
1964 году. Тогда его имя про
звучало на всю страну. Повод 
для этого был, и немаловаж
ный: два захудалых хо
зяйства слили в одно, поста
вив во главе школьного ди
ректора. А через два года са
мое бедйое хозяйство Бак- 
чарского района стало самым 
богатым. Как раз об этом 
Петр Григорьевич и расска
зал в газете «Сельская 
жизнь». Не все ему повери
ли. Находились такие руко
водители, которые специаль
но приезжали к Ткачеву, 
чтобы взглянуть на все сво
ими глазами, убедиться, нет 
ли очковтирательства.

— Когда наш колхоз в 62-м 
году перешел на денежную 
оплату, и рлы  ездили на 
ВДНХ, то. даже убеленные 
сединой профессора доказы
вали, что такая оплата — 
дело бесперспективное, что 
самое верное .— эт;о тради
ционный трудодень. Но мы 
все те годы, с 62-го по 68-й, 
справлялись со всеми зада
ниями. И когда колхоз реор
ганизовали в совхоз, то у 
нас было 370 тысяч рублей 
прибыли, — вспоминает 
Петр Григорьевич.

Это тем более интересно 
вспомнить, что и сейчас хо
зяйство — уже совхоз — ра
ботает прибыльно. Кстати, 
здесь добиваются самой вы
сокой в районе выработки 
на одного человека (в прош
лом году было выпущено 
продукции на 6.296 рублей, 
нынче этот показатель будет 
еще выше).

Разумеется, никто не при
писывает все заслуги' одно
му директору, но вот такой 
факт: из-за болезйи Ткачев 
был вынужден на два с по
ловиной года уйти со своего 
поста. И за это время в сов
хозе сменилось три директо
ра. И получилось как-то так, 
что совхоз промотал всю 
прибыль, опять пошли убыт
ки. Вернулся Ткачев — и хо
зяйство снова стало подни
маться в гору, стало при
быльным. В чем все-таки де
ло? Чем берет директор?

Вот он идет с фермы, где 
только что комиссия из рай- 
сельхозуправления приняла 
от строителей откормочную 
площадку на .600 голов. У 
конторы стоит грузовик с 
минеральными удобрениями.

— Что, нитрофоску привез
ли?—Ткачев мельком взгля
нул на шофера. — Она нам 
сейчас не нужна. Если бы 
пораньше, то можно бы ози
мые подкормить... А так она 
пропадет. Нам хранить негде. 
Да и заявку на них мы не 
давали.

Ткачеву предлагали, что 
надо, мол, всё-таки., машину 
разгрузить — директор ни в 
какую! И, наверное, он прав: 
какие могут быть сентимен
тальности, когда дело касает
ся интересов хозяйства, го
сударственных ценностей. 
Вот когда будут построены 
склады — и разговор другой!.

Этот случай — не есть не
что единичное. Ткачев всег

да и во всем таков, в чем я 
мог убедиться и когда комис
сия принимала откормочную 
'площадку, и когда проверяли 
монтаж нового агрегата 
АВМ...

Поздно вечером, уже • из
рядно устав и помышляя о 
том, что пора бы домой, где 
его ждала пятилетняя внуч
ка, а завтра утром надо 
ехать в Парбиг, чтобы попы
таться достать плафоны для 
нового агрегата АВМ, Петр 
Григорьевич — такой всегда 
сдержанный, суховатый —

труд приносит ощутимую 
пользу, совхоз богатеет с 
каждым днем.

Конечно, в. этом первая за
слуга старшего . поколения, 
ветеранов. Таких, как Петр 
Алексеевич Елькин — ком
мунист, участник Великой 
Отечественной войны, кава
лер ордена Ленина. В работе 
он круглый год: зимой и вес
ной — на тракторе, летом — 
на" агрегате АВМ, осенью —- 
на зерносушилке. Или взять 
Якова Михайловича Коваль
чука, который в тяжелые го-

Д О Б Р Ы Е
В С Х О Д Ы

«На передовых рубежах борьбы за воплощение в 
жизнь аграрной политики партии находились и находят
ся работники полей и ферм. Йх труд нелегок, работа
ют они, как говорится, от зари до зари. Тем больше ос
нований у всех нас, у партии и народа сказать большое 
спасибо труженикам села».

Л. И. БРЕЖНЕВ.

вдруг улыбнулся чему-то 
сокровенному, негромко про
говорил:

— До сих пор я не жил для 
себя...

Нет, это не прозвучало 
высокопарно, не было в этом 
признании рисовки или са- 
мосожаления. Так было и 
есть. Он не выбирал, что де
лать в жизни, что лучше, а 
что хуже. Он делал то, что 
поручали комсомол, партия.

В армию его призвали вес
ной 1945 года. Но не успел он 
со своими товарищами отъе
хать от дома и на сто кило
метров, как узнали: Победа! 
Их вернули домой. И весь 
выпуск десятого класса на
правили в сельские школы — 
уже учителями. И поручили, 
одновременно учиться на пе
дагогов заочно. Так он стал 
учителем, впоследствии — 
директором школы здесь, в 
Новой Бурке. В 1958 году его 
приняли в партию, через 
год выбрали ' секретарем 
партийной организации, а 
еще через год — председате
лем колхоза имени Ленина. 
Так учитель стал хозяйст
венным руководителем, оста
ваясь прежде всего комму
нистом.

Нынче совхоз «Таежный» 
выделяется среди других 
стабильностью механизатор
ских кадров. Это подчерки
вает и Ткачев, не без гордо
сти говоря и о том, что меха
низаторами сейчас работают 
те ребята, которые когда-то 
учились в его школе. По сути 
дела состав рабочих совхоза 
определяют две группы лю
дей — переселенцы и моло
дежь. И те, и другие крепко 
прирастают к хозяйству. На
пример, в 1973 году сюда пе
реехало из других областей 
10 семей — и все они оста
лись. Остаются, как правило, 
в родном селе и возвратив
шиеся из армии ребята. Что 
их держит здесь?

— Я считаю, что остаются, 
главным образом, те, кто 
прирос к деревне душой, а не 
те, кто смотрит на клуб, да 
на хорошее жилье, — такова 
точка зрения Ткачева.

Ему, конечно, виднее. Од
нако нельзя сбрасывать со 
счетов и то, что только за 
последние три года в совхо
зе построено больше 30 до
мов, прекрасный Дом куль
туры на 200 мест, обновляет
ся производственная база. 
Да и возвращающимся из 
армии совхоз выдает необхо
димые пособия, обеспечива
ет жильем, техникой. А по
том ведь люди видят, что их

ды войны был здесь предсе
дателем колхоза. Или ком
мунист Александр Василье
вич Попов, проработавший 
25 лет бригадиром трактор
ной бригады, теперь он заве
дует ремонтными мастер
скими. Кстати, сыновья По
п о в а — Василий и Николай 
продолжают отцовское дело. 
Василий, вернувшийся со 
службы во флоте, работает в 
совхозе инженером, а Ни
колай — трактористом после 
СИТУ.

Нельзя умолчать и о ком
мунисте Александре Василь
евиче Габиче. Лет 15 назад 
он приехал в Новую Бурку 
в гости, да так здесь и остал
ся. Отлично трудится на за
готовке кормов. Незамени
мым механизатором называ
ют здесь Максима Иванови
ча Вершинина, который дол
гое время работал шахтером, 
но вот потянуло в родное 
село... Трудолюбивыми людь
ми зарекомендовали себя и 
молодые механизаторы—Ни
колай Волков, Иван Королев. 
Все они, как правило, владе
ют смежными профессиями: 
надо — садятся на трактор, 
надо — на комбайн или ав
томашину. Это позволяет 
оперативно маневрировать 
техникой в страдную пору.

Но не только на механиза
торах держится совхоз. Са
моотверженно работает дояр
кой Мария Петровна Чурки
на, приехавшая в Новую 
Бурку в 1958 году. Нынче она 
получила от коровы почти по 
3.000 килограммов молока. 
700—750 граммов привеса — 
таков результат телятницы 
Галины Александровны Ма
линовской. Можно сказать, 
что с детства трудится в 
животноводстве Татьяна Ан
тоновна Никушина. Сейчас 
она работает в свинарнике 
вместе со Степанидой Ва
сильевной Чудновой и Оль
гой Федоровой. У них троих 
на попечении 1.100—1.200 го
лов. А скотник Николай По- 
плавухин с женой Агафьей 
Пирожковой высоких приве
сов добиваются, на откорме 
крупного рогатого скота.

— Именно этим людям сов
хоз обязан своими успехами, 
— говорит Ткачев.

Совхоз специализируется 
на откорме скота. Для этого, 
как известно, нужна проч
ная кормовая база. Так вот, 
в этом году, несмотря на лет
нюю засуху, здесь сумели 
получить зерновых по 15,6 
центнера с гектара. Это поз
волило не только перевы
полнить план продажи хлеба 
государству и в достатке за
пастись семенами, но и пол

ностью обеспечить хозяйст
во фуражом. Кроме того, 
с о ех о з  оказал ощутимую по
мощь зерном своим соседям
— парбигцам. Получили 
здесь также отличный уро
жай кукурузы — по 401 
центнеру зеленой массы с 
гектара. Это дает возмож
ность значительно зшеличить 
производство и продажу мя
са государству.

Самая большая трудность, 
которую испытывает хозяй
ство, — это недостаток жи
вотноводческих помещений. 
Да, многое строится. Взять ту 
же откормочную площадку 
на 600 голов, которая на днях 
принята в эксплуатацию. Но 
этого мало. Запросы растут 
неудержимо. В совхозе с 
максимальной пользой ис
пользуются старые дворы, в 
которые внедряется механи
зация, применяются всякие 
новшества, например, летние 
лагеря, но надо строить но
вые дворы, цехи для кормо- 
приготовления. В этом ди
ректор видит главную зада
чу-

Что касается земель, то их 
в совхозе сейчас хватает и 
для заготовки кормов, и для 
производства зерна. За по
следние годы посевная пло
щадь здесь увеличилась в 3 
раза и составляет теперь 3.650 
—3.700 гектаров. Этот рост— 
в основном за счет освоения 
новых земель (только нын
че мелиораторами освоено 
540 гектаров).

Растет мясное производст
во. Если в начале девятой 
пятилетки совхоз сдавал го
сударству 50 тонн мяса, то 
в прошлом году — уже 190, а 
нынче эта цифра будет еще 
больше. Причем упор де
лается не на рост поголовья, 
а главным образом на ин
тенсивность откорма.

Совхоз заметно мужает. 
Его основные средства с по
лутора миллионов увеличи
лись до трех'. Достаточна 
техническая оснащенность.

— Мы сейчас уже,не выби
раем ту технику, которая 
нам отпускается по фондам,
— говорит Петр Григорье
вич. — Отказываемся от 
тракторов и автомобилей. За
чем лишние единицы? Надо 
более рационально использо
вать имеющуюся. А для это
го важно увеличить состав 
механизаторов, повысить их 
ответственность и квалифи
кацию.

Многое в этом отношении 
уже сделано. Учебе молбдых 
людей придается государст
венное значение. Хотя бы та
кая деталь: в конторе совхо
за висит список всех, кто не 
имеет среднего образования. 
Это дело под контролем. И 
надо отметить, что большин
ство молодых людей имеет 
8—9 классов. Многие учатся. 
И почти ежегодно совхоз от
правляет в вузы и технику
мы своих хозстипендиатов. 
(Сейчас двое учатся на аг
рономов, трое — на механи
ков). Поступил в сельхоз
техникум и нынешний глав
ный инженер совхоза В. Ко
вальчук, который до этого 
работал механизатором, шо
фером, завгаром. (Кстати, 
это сын того самого Коваль
чука, возглавлявшего хозяй
ство во время войны).

Нет, еще не все проблемы 
в совхозе решены (да это и 
невозможно), но он не оста
навливается в росте, уверен
но идет вперед. На его тер
ритории в свое время насчи
тывалось до восьми колхозов, 
но все они давали продукции 
меньше, чем нынешнее хо
зяйство. Что ж, посеянное 
старшим поколением земле
дельцев, многие из которых 
ровесники Октября, дает 
добрые всходы. А сам Петр 
Григорьевич Ткачев в нояб
ре отметит свое 50-летие. 
Почти половину жизни он 
отдал сельскому хозяйству, 
а точнее — Новой Бурке. «Не 
жил для себя», — говорит он. 
Но, наверное, в служении 
людям и есть смысл жизни 
коммуниста на земле. И эта 
служба нескончаема...

А. СОЛОВЬЕВ,
Бакчарский район.

Ветераны, отзовитесь!
Клуб «Подвиг» школы-ин

терната № 1 г. Волгограда 
(400005, ул. Советская, 38) 
просит откликнуться тех, кто 
в годы Великой Отечествен

ной воины воевал в составе
13-й стрелковой дивизйи.* * *

Фронтового друга Луков- 
никова разыскивает бывший

комсорг взвода ПТО 40-го 
Амурского стрелкового пол
на 102-й орденов Ленина и 
Суворова Краснознаменной 
дивизии Федор Алексеевич 
Мохов. Его адрес: 391710, Ря
занская область, Михайлов
ский район, с. Прудское,

Готовится встреча ветера
нов 238-й Краснознаменной 
орденов Суворова и Кутузова 
Карачаевской стрелковой ди
визии. Тех, кто служил в 
этом соединении, просят 
отозваться по адресу: 620008, 
г. Свердловск, уж 8-го Мар
та, 144, кв. 25, Абрамов С. С.

Коллектив Туганской пти
цефабрики, встречая 60-ле
тие Великого Октября, ус
пешно справился с годовым 
планом продажи яиц госу
дарству и социалистическими
обязательствами — в торгую
щие организации отправле
но около 57 миллионов штук 
яиц. Для людей, умеющих 
хорошо работать, созданы все 

' условия и для хорошего от
дыха. Птицеводы живут в 
благоустроенных домах.
Здесь открыт профилакто
рий, где работники птице
фабрики могут интересно от
дохнуть, укрепить свое здо
ровье.

НА СНИМКЕ: поселок Ту
ганской птицефабрики.

Фото Е. Лисицына.

У С П Е Х

Р А С П Р О С Т Р А Н И Т ЕЛ ЕЙ

П Е Ч А Т И
Успешно выполнил 

предоктябрьские социа
листические обязатель
ства коллектив област
ного агентства «Союзпе
чать». Распространено 
печатной и другой про
дукции за десять меся
цев на 8 миллионов 572 
тысячи рублей. Сверх
плановая прибыль со
ставляет 353 тысячи руб
лей. Наибольший вклад 
в этот успех вложили 
коллективы Томского, 
Колпашевского, Аеинов- 
ского агентств, Шегар- 
скогб, Чаинского, Перво
майского отделений «Со
юзпечати».

Н. ХАРИТОНОВ.

Н А  Г О Л У Б Ы Х  

Э К Р А Н А Х
Телевидение в Асино 

пришло сравнительно 
давно, но вот качеству 
приема было неважное.

Накануне праздника 
вступила в строй радио
релейная линия Басан- 
дайка — Асино. Монтаж 
оборудования и наладку 
ее вели специалисты об
ластного управления 
связи. , Теперь на голу
бых экранах асинозцев 
появилось ясное и чет
кое изображение.

А, ДИМОВ.

В Е Р Н И С А Ж

Ф О Т О Л Ю Б И Т Е Л Я
В залах Дома офице

ров открылась ^выставка 
работ томского фотолю
бителя — сотрудника 
НИИ автоматики и. Элек
тр  о м е х а н и к и . при 
ТИАСУРе Л. Лейкина. 
Свой вернисаж он на
звал «Томск — Октябрь 
— современность — мо
лодежь».

Выставлено шестьде
сят работ фотохудожни- 
ка. Они запечатлели ра
боту студенческих стро
ительных отрядов и 
труд нефтяников Стре- 
жевого, поиск молодых 
ученых* Томска и учебу 
студентов. Немало фо
тографий отражают ве
личие и красоту сибир
ской природы, те огром
ные изменения, которые 
по воле партии соверши
лись в последние годы 
на древней томской зем
ле.

С. ЛЕОНОВ.

ТЕПЛО Е Е  Д У Ш И
Зинаиду Рахимовну Вол

кову, бригадира изолиров
щиц цеха № 5 завода «Сиб- 
электромотор», знают хоро
шо не только как передовика 
производства, но и как опыт
ного наставника.

В 1962 году после оконча
ния ГПТУ пришла Зина на 
завод семнадцатилетней дев
чонкой. Рабочий коллектив 
приветливо встретил ее, на- 
учил работать. И уже через 
два года, видя, как робки и 
неопытны нозички, пересту
пающие порог цеха, Зина 
сама начала их опекать. Тог
да это еще не называлось 
словом «наставничество», не 
было и самого движения. 
Сейчас на предприятии ши
роко поставлена работа с 
подростками, существуют 
тщательно разработанные 
положения и инструкции, 
работает совет наставников, 
а в те годы Волкову вело 
лишь движение души, ответ
ственность за подростка.

Шли годы, появились своя 
семья, дети, но работа с под
ростками не была оставлена. 
И когда наставничество ста
ло развиваться по всей стра
не, Зинаида Рахимовна, есте
ственно, оказалась среди 
первых, закрепив за собой 
право пестовать ребят, помо
гать им становиться на но
ги. Сколько за эти годы было 
у нее подопечных! И пом
нит Зинаида Рахимовна поч
ти всех, о каждом может 
рассказать живо и ярко, -по
тому что судьбы ребят стали 
частью ее судьбы. Волкова 
ведет дневник, в котором 
отмечает все события, свя
занные с приходом новичка 
в ее бригаду: знакомство,
первый самостоятельный 
рабочий день, первая зар
плата, семья подростка, с 
которой она обязательно 
знакомится, друзья... Днев

ник — наглядный доку
мент, отражающий станов
ление подростка как рабо
чего, как личности.

Наш разговор с Зинаидой 
Рахимовной начался с гру
стной ноты. Это был рассказ 
о пятнадцатилетием Са
ше М., который проработал 
в цехе всего восемь месяцев 
и уволился в июне 1977 г. 
Мальчик из неблагополучной 
семьи: мать лишена мате
ринских прав из-за пьянст
ва, пьяница-отчим, несовер
шеннолетний брат в коло
нии...

Вот записи из дневника 
наставника: «Ездили с на
чальником цеха к Саше до
мой. Разговаривали с его 
матерью, обещала не пить 
сама и не. принуждать к это
му Сашу...». «Саша пришел 
с похмелья, работал вяло, 
без настроения, сделал за 
смену очень мало». «...При
гласили Сашу в гости, пекли 
пироги, ждали, но он не при
шел...».

Зинаида Рахимовна, навер
ное, Саше уделяла иногда 
больше времени, чем своим 
ребятишкам: бывала у него
дома, договорилась с руко
водителями завода о предо
ставлении ему места в новом 
общежитии, помогала в ра
боте, советовала, что почи
тать, как лучше провести 
свободное время. Временами 
Саша менялся — приходил 
в цех без опозданий, работал 
с большой отдачей, был ве
сел, но наступали дни по
лучки, и опять пьянка, пох
мелье. Казалось, этот круг 
никогда не разорвется. Но 
нашла все же Зинаида Рахи
мовна нужные слова для 
мальчишки. Саша уехал в 
другой город к тетке, пото
му что здесь не смог бы ото
рваться от своей пьянствую
щей семьи. А Зинаида Рахи
мовна все переживает: как-

то Саша устроился, как при
няли его там. Ведь это пер
вый за тринадцать лет ее 
работы наставником слу
чай, когда пришлось рас
статься с подопечным.

Все остальные ученики 
Волковой стали настоящими 
рабочими. Назову несколь
ких: Валентина Ершова — 
лучшая по профессии в цехе, 
Надежда Николаева — ей 
как одной из лучших работ
ниц предложили перейти на 
новую линию, Надя Демихо- 
ва, Галя Пирогова, Зина Его
рова — теперь это рабочие, 
которые, как говорится, со
стоялись. Бывшие ученики 
говорят о Зинаиде Рахи
мовне так: «Волкова нам, 
как мать, — и похвалит, и 
поругает, если нужно. Со 
временем приходит понима
ние, что во всех требованиях 
к тебе она права».

Наставничество заставля
ет 3. Р. Волкову находиться 
в «боевой форме» все пят
надцать лет. Она прочно за
нимает место передовика 
производства, последние три 
года возглавляет бригаду 
изолировщиц, является чле
ном группы народного конт
роля.

Общественная работа, ко
нечно же, забирает много ее 
личного времени. «Но мне 
доставляет большое удов
летворение,—говорит Зинаи
да Рахимовна,-—когда вижу, 
как формируется человек, 
вчерашний новичок начина
ет трудиться с тобой на рав
ных».

А чем измерить то доверие, 
когда ребята, даже уйдя с 
завода, не прекращают 
встречаться с ней, пишут 
письма, делясь всеми под
робностями своей жизни?

Значит, труд ее был неиа- 
прасным.

В. ДЕМУРОВА.

П О Ч Е Т Н А ,
И  Т  Р  WД И  А

У Геннадия Николаевича 
Воронкова, инспектора уго
ловного розыска Верхнекет- 
ского РОВД, за 9 лет работы 
в милиции — грамоты, бла
годарности, поощрения, мет 
даль «За безупречную служ
бу». 4

— Ему всегда мало работы, 
— так говорят о старшем 
лейтенанте молодые работ
ники и ветераны райотдела.

Подобную характеристику, 
согласитесь, дадут не каждо
му. Стоит только где-то из
мениться обстановке — он 
тут как тут.

Задерживали группу особо 
опасных преступников. О д-, 
ному из них удалось ус
кользнуть. «Дружки» мало 
знали, его: «Новичок, недав
но пристал, Геркой предста
вился...». Ищи-свищи в райо
не, где поселки один от дру
гого порой на расстоянии де
сятков километров.

Подумав, Геннадий Нико
лаевич уверенно предложил:

— Поехали...
— Куда?
— Знаю.
Преступника нашли в Ур- 

люкове (это несколько со
тен километров от райцент
ра).

О мужестве, бесстрашии 
старшего лейтенанта мне 
много рассказывали его това
рищи. Рассказывали и о де
путатской работе, которой 
Воронков отдает большую 
часть свободного времени. 
Вообще, понятие «свободное 
время» для Геннадия Нико
лаевича очень относительно. 
На протяжении четырех лет 
он — бессменный редактор 
стенной газеты РОВД «На 
страже». В ней немало места 
отводится показу передового 
опыта различных служб, ос
вещению учебы, обществен
ной, спортивно-массовой ра
боты, анализу упущений и 
промахов отстающих. Есть 
постоянная рубрика «По сле
дам выступлений». . Газета 
по-хорошему оперативна и 
со вкусом оформлена. Каж
дый номер ее становится 
событием в коллективе. В 
прошлом году на областном 
конкурсе стенгазет горрай- 
органов внутренних дел она 
заняла второе место, в этом 
году — первое по Верхне- 
кетекому району. В этом — 
заслуга ее редактора, от
личника милиции.

Н. КИСЕЛЕВА, 
старший лейтенант ми

лиции.

ТИРАЖ «СПОРТЛОТО»
Результаты 45-го тиража 

«Спортлото» и «Спортлото-2»* 
состоявшегося 9 ноября.

«Спортлото»: 6 , 45, 9, 14, 16,

12, льготный шар — 47.
«Спортлото-2»: 10, 11, 35, 7, 

45, 12, льготный шар — 1.

ПЯТНИЦА, 11 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
10.00. Н овости. 10.10. Us. 

У тр ен н я я  ги м н асти к а . 10.30. 
Цв. «Х ож дение по  м укам ». 
13-я сер и я . «Х мурое
11.45. Цв. «В ерность». д о к у 
м ен тал ь н ы й  тел еф и л ь м  из
ц и к л а  «Отиы и дети».

С 12.40 до 16.30 — п ереры в.
16.30. Цв. «Твой тр у д  —

тв о я  в ы со та » . К и н о п р о гр ам 
м а. 17.30. Цв. « Р у с с к а я  речь» . 
18.00. Цв. «Ф ильм  — детям ». 
«О гоньки».

ТОМСК
19.15. Н овости. 19.25. «С ель

с к а я  новь». «Р ационально , цс-  
п о л ь зо в а т ь  ко р м а» . Заботы , о 
будущ ем  у р о ж ае . 19.45. . «С ель
ск о е  х о зя й ство »  JN? 9. К ино
ж у р н ал .

МОСКВА
20.00. Н овости. 20.15. Цв. 

М ультф ильм . 20.25. Цв. «Л ау
р е а т ы  Г о су д ар с тв ен н ы х  п р е 
м ий  СССР 1977 год а в области  
н а у к и  и  тех н и ки » . 21.10. Цв. 
К о н ц ер т с о в ет ск о й  песни . 
21.35. Цв. «Н аш  О сновной З а 
кон». В ы ступ лен и е Г ероя Со
в етс к о го  С ою за, д о к то р а  ю ри 
д и ч еск и х  н а у к  А. П. К оснцы - 
на. 21.50. «Ройгденная р е в о 
лю цией». Х удож ествен н ы й  т е 
л еф и л ьм . Ф ильм  1-й. «Труд
н а я  осень» . '23.00. «Время». 
23.30. Цв. «Ш ире круг» . Эст
р а д н а я  п р о гр ам м а. 00.55 — 
01.15. Цв. Ч ем п и онат СССР по 
многпП ооы о ГТО.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

19.30. «А н гарски е л е с о р у 
бы». Д о к у м ен тал ьн ы й  т е л е 
ф и льм . 19.50. «Т овары  для 
вас» . «У то м ск и х  м еб ел ьщ и 
ков». 20.25. К онцерт. 20.45. 
«П очта ТВ». «П очему с п ь я н 
ством  н адо  бороться?» . 21.15. 
«К остя Б а р а б а ш  и з 10-го «б». 
Х уд ож ествен н ы й  тел еф и л ьм . 
(У краи н ское телеви д ен и е.
1977 год). 22.20— 22.30. Н ово
сти.

(ТАСС).
Редактор

А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТЕАТР
11 н о яб р я  :— «Валентин и 

Валентина».
Н ач ало  — в 19 час. 30 мин.

т т

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
«Солдаты свободы» (3-я ч 

4-л серии) — 8-о0, 16-Щ . 20.
«Тревожный месяц вересень» 
— 12-20, 14-20.

имени М. ГОРЬКОГО
«Седьмое путешествие Синд

бада» -  8-40. 10-20 12 13-40,
15-20 17. 18-40. 20-20, 22.
«Юный Робин Гуд» — 8-40,
10-20 12, 13-40, 15-20, 17,
18-40, 20-20, 22. З ал  кинохро- 
ники . «Белый медведь» — 9 , 
10-05, 11-Ю. 12-15. 13-20, 14-25, 
15-30, 16,35. 17-40.

«ОКТЯБРЬ»
«Осень новичнЪв» _  3 .4 0 ,

10-20. 12. 13-40, 15-20, 17,
18-40, 50-20. 22. «Седьмое пу
тешествие Синдбада» _  3.43
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40;
20-20, 22. «Все дело в брате» 
_  10-20.

«ПИОНЕР»
«Обелиск» -- 9. И, 13, 45

«Прикосновение» — 1 7 , 1 9 , 2 1 .
«СИБИРЯК»

Мультсборник № б — 9-20 .
«Девушка из банка» — \ ]

■ 14-20,- 17-40. 21. «По волчьему 
следу» — 12-40, 16, 19-20.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
«Такая она, игра» — 17, 19,21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Ребята с Сиреневой ули
цы» 1 4 , «Далекие близкие 
годы» — 17, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«У озера» (две серии) — 19. 

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ» 

«Аты-баты, шли солдаты»
— 17-10, 19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Кафе «Изотоп» — 15, 17,10., 21.

13 ноября
Концертный зал филармонии

Абонемент для школьников 
«ПЕСНЯ

В СИМФОНИЧЕСКОЙ 
МУЗЫКЕ»

В программе — произведе
ния русских композиторов.

Действителен абонемент 
№ 4.

Начало — в 13 часов.
Томский областной 

театр кукол
13 ноября

«ГОЛУБАЯ ЖЕМЧУЖИНА» 
Начало — в 11 и 13-30. 
Касса — с 10 до 11.

Томский участок от Ново
сибирского опытного заво
да ЦСУ СССР производит 
ремонт электронных кла
вишных вычислительных 
машин, электромеханиче
ских счетных и пишущих 
машинок.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул, Р. Люксем
бург, 72.

РСУ горжилуправления приступило к заключению до
говоров с организациями, детскими садами, яслями, шко
лами, торговыми учреждениями на выполнение работ по 
ликвидации возможных аварий в системах центрального 
отопления, горяче-холодного водоснабжения, канализации 
и внутреннего электроосвещения в 1978 году.

Здесь же требуются на постоянную и временную рабо
ту: газбэлектросварщики, слесари-сантехники, плотники, 
каменщики, штукатуры-маляры, столяры, кровельщики- 
жестянщики, рабочие, диспетчеры, художник-оформитель, 
автослесари, главный механик, инженер-сантехник, ма
стера-сантехники.

За справками обращаться: г. Томск, ттр. Ленина, 151-а, 
.или ул. Татарская, 37.

О бластной и  Томский 
р ай он н ы й ^  к о м и теты  п р о ф 
сою за р аб о тн и ко в  сел ь ск о 
го х о зя й с т в а  с п р и с к о р б и 
ем ^извещ аю т о т р а г и ч е 
ской  см ер ти  п р ед се д ател я  
проф ком а' п р о и зв о д с тв ен 
ного об ъ ед и н ен и я  «Томич»

ВАХЛАКОВА 
Николая Ивановича

и в ы р аж аю т  глуб окое со 
б о л езн о в ан и е  родны м  и 
б л и зк и м  покойного.

О бластной  ком и тет  об
щ е с т в а  К расн ого  К реста  
в ы р а ж а е т  глуб окое собо
л е зн о в ан и е  Л. А. Б а к л а н о 
во й  по п оводу  тр аги ч еск о й  
см ер ти  ее  м у ж а

ВАХЛАКОВА
Николая Ивановича.

Учебио-курсовсщ комби
нат Сельхозтехники объяв- 

, ляет прием учащихся в 
группу по подготовке шофе
ров III класса.

Обращаться: 634050, Томск, 
ул. Энергетическая, 6, теле
фон № 5-14-30.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Усть-Каменогорске и 
комнату в г. Томске на 
двух- или трехкомнатную 
квартиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Аркадия Иванова, 6, кв. 1.

р о д н ы е  и б л и зк и е  с п р и 
скорби ем  из-вещ аю т о 
см ерти  горячо  лю бимого 
м у ж а, отц а и дед уш ки

ПЕКАРСКОГО 
Федора Иосифовича,

п о сл ед о вавш ей  9 н ояб ря .
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